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La nueva revista serCapaz te la entregamos 
cargada de actualidad, información, entrevis-
tas… todo aquello que nos afecta. 

Y nos afectan los avances en el campo de 
la investigación científica en relación con las 
células madre, por ello hemos preguntado a 
una autoridad en la materia, el Dr. Marcelo 
Palacios, Presidente del Comité Científico de 
la Sociedad Internacional de Bioética, que nos 
ha explicado amablemente cuantas dudas nos 
suscitan las últimas noticias que nos hablan de 
la creación de una “célula sintética”.

Tampoco podemos estar ajenos a las nuevas 
tecnologías de la información y la comuni-
cación, y la importancia de que las personas 
con discapacidad podamos acceder a ellas. 
Por ello os ofrecemos la entrevista con Javier 
Morocho, Director de Telefónica en Asturias, 
entidad que nos ha cedido, a través del Con-
venio Retadis, dos ordenadores adaptados a 
las necesidades de personas con capacida-
des diversas.

En esta edición tratamos también los premios 
de la Asociación Internacional de Expertos 
en Derecho de Trabajo “Profesor Alonso 
Olea”, que este año nos ha distinguido con 
el premio a la “Atención a la Discapacidad 
y Personas Dependientes”, y la incorpo-
ración de dos nuevas entidades a Cocemfe 
Asturias: la Asociación de afectados por 
Miastenia Gravis y la Asociación de Tras-
plantados Hepáticos de Asturias (ATHA), 
las cuales acogemos con gran entusiasmo en 
nuestra gran familia.

Por último, los que hacemos esta revista que-
remos dar la enhorabuena a Mario García, 
Presidente de Cocemfe, por la concesión de la 
Cruz de Oro de la Orden Civil de la Solidari-
dad Social, tan merecida por demostrar que la 
CAPACIDAD de las personas no depende de 
las circunstancias físicas u de otro tipo que nos 
acompañan en nuestro periplo vital.
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A S O C I A C I O N E S

A E N F I P A

LA INFORMACIÓN EN MARCHA
El pasado 12 de mayo, como cada año se ha celebrado el día Mundial de la Fibromialgia y 
el Síndrome de Fatiga Crónica, no cabe duda que se ha avanzado en compromiso sanita-
rio, investigador, social y político, pero aún quedan reclamaciones y soluciones pendientes 
en todos los ámbitos.

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

en el Principado de Asturias, pro-
movido por la Confederación Na-

cional de Fibromialgia y Síndrome de 
Fatiga Crónica y la propia AENFIPA, 
celebramos el día mundial, el pasa-
do día 8 de mayo, con la campaña 
"La información en marcha", que 
consistió en sensibilizar y concienciar 
a la sociedad sobre ambas enferme-
dades con la puesta en escena de 
un Autobús interactivo (como parte 
de un proyecto general que desde 
la Confederación se llevó a cabo en 
diez Comunidades Autónomas).

La afluencia de personas interesadas 
en la campaña estuvo garantizada así 
como la representación de diferentes 
Instituciones públicas y privadas. Con 
la presencia destacada del Consejero 
de Salud y Servicios Sanitarios.

En la Foto 1:
Dña. Mª Jesús Rodríguez (Concejala de Sa-
nidad del Ayto. de Oviedo), D. Pedro Riera 
Rovira (decano de la Facultad de Medici-
na de Oviedo), Dña. Mª José (SEMEGEN), 
Dña. Magdalena Muguiro (psicóloga de 
AENFiPA) y Dña. Ana Mª Boullosa (Frater/
Cocemfe-Asturias).

Dña. Mª Jesús y Dña. Carmen (socias cola-
boradoras), Dña. Mª Ángeles Ayuso y Dña. 
Paloma G. Barrio (Presidenta y Secretaria).

Foto 2: El autobús en Oviedo.

Foto 1

Foto 2
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Otro evento en la línea de divulgación 
y visibilidad de las enfermedades que 
representamos tuvo lugar el pasado 
martes 18 de mayo, en el aula de 
Cultura de el Corte Inglés, de Gijón, 
dónde se inauguró la exposición de 
pintura "La otra cara del dolor" en 
la que se expusieron obras de varias 
enfermas de Fibromialgia y Síndrome 
de Fatiga Crónica, socias de AENFI-
PA. La exposición permaneció abierta 
hasta el 5 de junio y se convirtió en 
punto de encuentro para quienes, 
instituciones y ciudadanos, decidie-
ron sumarse a éste tipo de actos que 
sirven para visibilizar la Fibromialgia 
y el Síndrome de Fatiga Crónica.

No es fácil convivir con el dolor, no 
es fácil convivir con el cansancio y 
la fatiga, no es fácil convivir con la 
incomprensión de los que te rodean. 
Por ello esta exposición quiso mos-
trar la otra cara de muchas mujeres 
enfermas que se superan día a día.

"Nos sentimos felices cuando tene-
mos un día con poco o ningún dolor, 
cuando logramos dormir bien, cuan-
do hacemos algo que hace tiempo no 
lográbamos, cuando nos entienden".
Extracto de Amar a alguien con 
Fibromialgia de Norma I. Agrón

exposición de pintura 
“La otra cara deL doLor”

aenfipa, asociación de enfermos 
de fibromialgia y síndrome de 
fatiga crónica del principado de 
asturias, entre sus objetivos per-
sigue sensibilizar e informar a la 
población en general y a los afec-
tados sobre diversos aspectos que 
rodean a estas enfermedades. 

Esta exposición responde al objetivo 
pues permitirá acercar la realidad de 
éstas enfermedades al conjunto de la 
sociedad, pero también da a cono-
cer su otra cara, la lucha de muchas 
personas por estar bien cada día, por 
combatir el dolor y la fatiga. 

No es fácil convivir con el dolor, no 
es fácil convivir con el cansancio y la 
fatiga, no es fácil convivir con la in-
comprensión de los que te rodean. 
Por ello esta exposición quiso mos-
trar la otra cara de muchas mujeres 
enfermas que se superan día a día.

Cartel de la Exposición de Pintura.

El Consejero de Salud y Servicios Sanitarios, José 
Ramón Quirós, visitó el Autobús fletado por la 
Federación Nacional de Fibromialgia y Fatiga 
Crónica.
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Los Centros de Formación para el 
Consumo se contemplan como 

instalaciones integradas por Áreas 
y Talleres donde las personas usua-
rias se instruyen de forma práctica en 
materia de consumo, adaptándose 
a las necesidades y demandas de la 
sociedad.

Cébrano se encuentra en estos mo-
mentos realizando las siguientes 
Áreas y Talleres:

área de aLimentación
La realizamos conjuntamente con 
el Centro de Formación de Blimea 
y Lugones.

El objetivo de este taller es dar a 
conocer la composición de los ali-
mentos que se consumen mirando 
su etiquetado y los beneficios para 
el organismo que pueden obtener 
a través de ellos. De esta manera 
tendrán una mayor capacidad para 
elegir un producto en función de su 
calidad-precio.

CÉBRANO

etiQueta con fundamento
Este taller se realiza en Blimea y se 
lleva a cabo en una cocina perfecta-
mente equipada en la cual se elabora 
de forma sencilla una receta basada 
en ingredientes naturales, teniendo 
en cuenta la higiene y la seguridad 
en la manipulación de los mismos y 
el posterior envasado del producto 
siguiendo las pautas marcadas por 
la normativa vigente en materia de 
etiquetado alimenticio.
 
taLLer de puBLicidad
Este taller lo desarrollamos en Blimea 
y en el mismo la persona usuaria ela-
borará un mensaje que se someterá 
a un triple proceso de maquetación: 
imagen estática, radio y televisión.

área de serVicios Bancarios
Este taller lo realizamos en Lugones y les 
enseña a nuestros usuarios como abrir 
una libreta bancaria, como administrar 
el dinero, hacer ingresos, pagos...

Hace casi un año que la aso-
ciación Cébrano acude con sus 
usuarios a los Centros de For-
mación al Consumidor de Lugo-
nes y Blimea. Hacemos grupos 
de unas 7 personas que son apo-
yadas por un educador y el Tra-
bajador Social de la Asociación.

Queremos agradecer desde CÉBRA-
NO la colaboración de los cfc de 
Blimea y Lugones y especialmente 
de Beatriz, celia y Juliana.

Y LOS CENTROS DE FORMACIÓN AL CONSUMIDOR
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ENTRE TODOS, UN TRATAMIENTO MEjOR

durante los días 30 de abril, 1 y 2 
de mayo se celebró el mencio-

nado encuentro que en esta ocasión 
tuvo el lema de: "Entre todos, un tra-
tamiento mejor". Nuestro grupo llegó 
a la ciudad andaluza el viernes por 
la mañana, pero hasta las 9.00 ho-
ras de la noche no daban comienzo 
los actos, con el consabido Cóctel de 
Bienvenida. Este tuvo lugar en el Jar-
dín Botánico de la ciudad malague-
ña, donde disfrutamos de un ambien-
te magnífico.

A la mañana siguiente, se celebró 
el xVii simposio médico social con 

una asistencia importante de pacien-
tes, médicos, familiares, etc. todos 
ellos implicados en el tratamiento y 
bienestar de las personas afectadas 
de esta patología. El Simposio tuvo 
varios moderadores y siete ponen-
cias, en algunas de ellas se trataron 
temas tan importantes como: los ser-
vicios de atención en Hemofilia o los 
nuevos avances y expectativas en los 
productos recombinantes. 

A las 14.00 horas disfrutamos de una 
merecida comida de trabajo y el resto 
de la tarde la tuvimos libre para poder 
conocer la ciudad de Málaga.

El pasado mes de abril tuvo lugar la XXXIX Asamblea Nacional 
de Hemofilia y el XVII Simposio Médico Social, en la ciudad de 
Málaga y como todos los años, hasta allí se desplazó una represen-
tación de la Asociación de Hemofilia de Asturias. El grupo estuvo 
encabezado por su Presidente, Fernando Dopazo acompañado de 
su familia y otros miembros de su Junta Directiva así como algún 
otro socio de la entidad.

El día 2 de mayo celebramos pro-
piamente la xxxix asamblea na-
cional de Hemofilia, dónde la 
Comisión Permanente de Fedhemo 
informó a los allí congregados de 
todas las novedades acaecidas du-
rante el año. 

El Presidente de Fedhemo, José a. 
muñoz puche detalló las actividades 
que se llevarán a cabo durante este 
año, entre ellas: el Albergue de ni-
ños en el mes de Julio o el Taller de 
Padres para el mes de octubre. Entre  
sus preocupaciones está el cambio 
de producto que quiere llevarse a 
cabo en algunos hospitales del país, 
por motivos económicos.

Después de lo cual, nos despedi-
mos con la tradicional comida de 
gala hasta el año próximo, dónde 
nos encontraremos en la ciudad de 
Burgos.

José A. Muñoz Puche, Pte. FEDhEMO.
ismael del Aguila Fernández, Pte. AMh.

La representación de AhEAMAS durante la comida de hermandad realizada 
después de la la XXXIX Asamblea Nacional de Homofilia.
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F I b r O S I S  q u í S T I C A

DÍA NACIONAL DE LA FIBROSIS QUÍSTICA

Hemos contado para el desarrollo de estas actividades 
con la colaboración de los asociados y sus familias 

y amigos, así como con el apoyo prestado por nume-
rosas entidades públicas y establecimientos y empresas 
privadas que han mostrado su solidaridad participando 
de diversas maneras: concediendo los permisos pertinen-
tes para la cuestación en la calle, realizando donaciones 
materiales para la elaboración de una cesta para la rifa 
benéfica, cubriendo la noticia e informando sobre ella, 
distribuyendo material divulgativo (rifas, gorras,...).

Desde aquí queremos dar las Gracias a todas y cada 
una de las personas que han participado y colaborado 
con la asociación asturiana contra la fibrosis Quística 
en los actos que ésta ha llevado a cabo. Cualquier apo-
yo, por mínimo que sea, es una gran aportación y una 
muestra de solidaridad.

Os mostramos un resumen de los actos que han tenido 
lugar con motivo de este día:

mesas petitorias e informatiVas
Se han ubicado mesas en Oviedo, Gijón, Llanes y Aller. 
En ellas se distribuyen folletos informativos a la población 
y se cuenta con huchas petitorias y material divulgativo. 
Se trata de informar a la ciudadanía con nuestra presen-
cia en las calles; así muchas personas que antes desco-
nocían la Fibrosis Quística ahora saben en qué consiste y 
lo que supone para las personas que conviven con ella.

maiL difusión
Se ha remitido una mail de difusión en cadena, en soli-
daridad con las personas afectadas, que se ha difundido 
de manera masiva durante estos días.

rifa BenÉfica
En el Día Nacional contamos con rifas benéficas, otra 
fuente de financiación para los proyectos de la asociación. 

Es una forma de realizar un donativo a la entidad con el 
aliciente del sorteo de dos grandes cestas con numerosos 
artículos, donados a su vez por diversas entidades. El sor-
teo de las mismas tendrá lugar el 26 de Mayo.

pLantación de árBoLes conmemoratiVos
Se trata de una actividad novedosa, llevada a cabo a 
finales de mayo, de la cual os daremos cumplida infor-
mación en la próxima revista "serCapaz". 

es este un buen momento para recordar algunos de 
los fines de la asociación y las líneas de trabajo:

contribuir al conocimiento, estudio y asistencia de 
la Fibrosis Quística.
contribuir al cuidado, asistencia y protección, tanto 
social como asistencial, de las personas con Fibrosis 
Quística.
divulgar los problemas humanos, psicológicos y 
sociales de las personas con FQ.
promocionar los servicios médicos, asistenciales, 
educativos, laborales, residenciales y sociales, ne-
cesarios y adecuados para el tratamiento de las per-
sonas con FQ.
promover el diagnóstico precoz mediante la implan-
tación del cribado neonatal en nuestra comunidad.
coordinación con las instituciones sanitarias, so-
ciales, científicas... implicadas de alguna manera 
con el colectivo.

Un año más, el 28 de Abril se ha celebrado, el 
Día Nacional de la Fibrosis Quística. Con tal 
motivo desde la Asociación Asturiana contra la 
Fibrosis Quística se han llevado a cabo una serie 
de actos conmemorativos cuyo objetivo general 
es divulgar la existencia y características de la 
Fibrosis Quística, sensibilizar a la población y 
también gestionar y captar fondos que permitan 
seguir desarrollando los servicios y programas 
que se prestan desde la Asociación.

ACTOS CONMEMORATIVOS

Hemos contado para el desarrollo de estas actividades con 
la colaboración de los asociados y sus familias y amigos, así 
como con el apoyo prestado por numerosas entidades públi-
cas y establecimientos y empresas privadas que han mostra-
do su solidaridad.
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La posible implicación de cualquier 
órgano requiere que el diagnósti-

co sea efectuado por internistas, ne-
frólogos, cardiólogos, reumatólogos, 
hematólogos, inmunólogos clínicos, 
dermatólogos...

La complejidad del diagnóstico y el 
manejo de las enfermedades sisté-
micas así como la necesidad de dis-
poner de médicos especialistas en el 
diagnóstico y en el tratamiento para 
la selección e interpretación de los 
resultados de las pruebas inmunoló-
gicas realizadas, requiere un Servicio 
de Enfermedades Autoinmunes Sisté-
micas en hospitales de referencia y 
de tercer nivel.

Si añadimos que, con relativa fre-
cuencia, las personas que sufren una 
enfermedad autoinmune tienen una 
mayor probabilidad de padecer una 
segunda enfermedad autoinmune, 
ésta será detectada más precozmente 
si el paciente es tratado en una uni-
dad específica. En 2002 se publicó 
la Enciclopedia de la Enfermedades 
Autoinmunes del Dr. Cervera y del 
Dr. Shoenfeld y en la que se recogen 
un total de 110 enfermedades auto-
inmunes distintas.

Las Unidades de autoinmunes elevan 
la calidad de la atención, optimizan 
el diagnóstico, agilizan el seguimien-
to farmacológico y evitan la petición 

UNIDAD DE LUPUS Y OTRAS ENFERMEDADES AUTOINMUNES SISTÉMICAS

Autores: Gómez J, Suárez A, López P, Mozo L, Díaz JB, Gutiérrez C. 
Systemic lupus erythematosus in Asturias, Spain: clinical and serologic features. 

Medicine  (Baltimore) 2006, 85(3):157-68.

Las enfermedades autoinmunes sistémicas en general, y el lupus en 
particular, sabemos que se producen por un mal funcionamiento del 
sistema inmunitario (defensas del organismo), presentan síntomas 
clínicos muy variados debido a la afectación simultánea o sucesiva de 
la mayoría de órganos del cuerpo humano, y tiene como marcadores 
analíticos diversos anticuerpos.

de pruebas complementarias dupli-
cadas y triplicadas en los tratamien-
tos de lúpicos a través de servicios 
convencionales.

Las Unidades de Autoinmunes apor-
tan variadas ventajas, y de ellas se 
benefician los médicos, las pacientes 
y el sistema en su conjunto, favore-
ce la disposición de protocolos con-
sensuados efectivos de diagnóstico 
y tratamiento, y reduce las estancias 
hospitalarias.

Para el tratamiento del lupus es necesa-
rio que se administren inmunosupreso-
res, corticoides..., fármacos que modu-
len negativamente la respuesta inmune, 
que al no actuar selectivamente sobre 
la enfermedad aumentan el riesgo de 
infecciones.

Y AUMENTO DE LA PREVALENCIA DEL 
LUPUS REGISTRADA EN ASTURIAS 2ª PARTE

Las nuevas estrategias de tratamien-
to y la incorporación de las terapias 
biológicas es un reto para el control 
de la enfermedad, la remisión de la 
actividad y los síntomas. Para el se-
guimiento de los tratamientos bioló-
gicos y la determinación del índice de 
actividad SLEDAI es imprescindible la 
presencia de un inmunólogo clínico 
en las Unidades de Enfermedades 
Autoinmunes, que realice además 
investigación con el resto de especia-
listas. Son pioneras la Lupus Unit de 
St. Thomas Hospital de Londres y la 
Unidad de Enfermedades Autoinmu-
nes del Clínic de Barcelona.

hUCA

A L A S



A S O C I A C I O N E S

A S E M P A

El pasado 30 de abril en el Hotel ZEN Los Balagares, ha tenido lugar la Ponencia sobre Diagnóstico, 
Rehabilitación e Investigación en ENM. Ha sido expuesta por las Doctoras Rosana Navarro y Mónica 
Arias, neuróloga y médico adjunto en rehabilitación del hospital de San Agustín y hemos acompañado 
la sesión con Álvaro Yturriaga y Estefanía Pérez que forman parte de la Fundación Isabel Gemio.
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Las doctoras nos han presentado 
una visión general de los temas 

que engloban a un afectado y a su 
entorno: las primeras pruebas, las 
adaptaciones en los hogares y su en-
torno, las ayudas técnicas, diferentes 
tipos de rehabilitación entre otras.
 
De no realizar rehabilitación en sus 
músculos y articulaciones la progre-
sión de la enfermedad avanzaría 
perjudicando a todos sus órganos 
incluyendo el aparato respiratorio y 
coronario. Es por ello que la reha-
bilitación en nuestros afectados tiene 
gran relevancia para alcanzar no ya 
una calidad de vida alta sino una in-
dependencia en las actividades bási-
cas de la vida diaria

PRIMERA CENA DE ASEMPA Y ENCUENTRO
FUNDACIÓN ISABEL GEMIOCON LA

Se ha manejado información actuali-
zada (informe myoline-principales en-
fermedades neuromusculares; MFM-
Medición de la Función Motora), 
documentación que ofrecemos desde 
ASEMPA a los técnicos, profesionales 
e interesados en la materia, al igual 
que las Guías de las ENM, informa-
ción y apoyo a las familias.

Por su parte La Dirección de la Fun-
dación Isabel Gemio nos ha impac-
tado con la visualización de un video 
con varios casos de niños y familiares 
afectados y la desesperación en mu-
chos casos para asumir la progresión 
de estas enfermedades caracteriza-
das por ser crónicas, degenerativas 
y sin cura a día de hoy. La Fundación 

tiene abiertos varios proyectos de In-
vestigación en distintas comunidades 
autónomas de los que se obtendrán 
resultados a medio plazo, entre los 
que citamos a los Investigadores Dr. 
Adolfo López de Munain, San Sebas-
tián y la Dra. Isabel Illa, Barcelona.

Ha sido un honor escuchar las pa-
labras de apoyo para continuar con 
los proyectos de ASEMPA por parte 
de todos ellos. A su vez hemos abier-
to un camino de enlace con los re-
presentantes de los Ayuntamientos, 
Consejerías y la Dirección de La Fun-
dación Isabel Gemio, dedicados a 
la Investigación de las ENM y otras 
EE.RR. El futuro está en sus manos, 
por ello ASEMPA apoya el trabajo de 

Directiva y técnicos de ASEMPA, junto a representantes de la Fundación isabel Gemio.
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acercarnos al nivel mínimo de cali-
dad de vida que tanto se merecen 
nuestros afectados. 

todos ellos sin ninguna duda y nos vol-
caremos en colaborar en lo que haga 
falta.

A continuación dimos paso a la i cena 
asempa donde se disfrutó de un exce-
lente menú en el Restaurante ZEN Ba-
lagares, y en la que se rifaron objetos y 
regalos entre los asistentes.

Y para cerrar el acto, asempa hizo en-
trega de todo lo recaudado durante 
los actos solidarios llevados a cabo por 
nuestra asociación a lo largo del 2009, 
a la dirección de la fundación isabel 
Gemio de 13.700 € cuya finalidad es la 
Investigación de Distrofias Musculares y 
otras enfermedades Raras. Recordamos 
que muchas asociaciones que confor-
man Cocemfe-Asturias nos apoyaron en 
algunas actividades solidarias como el 
Día de las Enfermedades Raras, Rastrillos 
Solidarios en Siero y Candamo; Stand de 
Postres durante la Fiesta de la Cerveza en 
Avilés; Campaña Lazo Solidario; Partido 
de fútbol con asistencia de Villa y arbitra-
do por Mejuto en Carbayín Alto; Aporta-
ción del Ayto. de Grao y Belén solidario 
cuya finalidad ha sido la recaudación 
para el apoyo a la Investigación de las 
ENM y otras EE.RR en la que mantene-
mos la esperanza.

A su vez y no por ello menos importante 
se ha disputado el i torneo benéfico de 
asempa en el Campo de Golf Balaga-
res entre el viernes 30 de abril y 1 de 
mayo. Esa misma tarde representantes 
de ASEMPA y la Dirección del Campo de 
Golf han hecho entrega de los premios a 
los ganadores y a los participantes. 

Es el inicio de un camino que hemos de 
recorrer en conjunto y bajo el lema “La 
unión hace la fuerza" repetido en diver-
sas ocasiones, nos planteamos continuar 
nuestras actuaciones para conseguir 

Algunos de los enlaces que se han hecho eco de la noticia: 
www.fundacionisabelgemio.com,

http://www.asem-esp.org/index.php/eventos 

No tenemos palabras para mostrar 
el agradecimiento a todos los que 
nos apoyan, por eso queremos 
reflejarlo en las siguientes líneas: 
Concejalía de Cultura y Deporte 
del Ayto. de Corvera, Concejalía 
de Servicios Sociales del Ayto. de 
Avilés, Concejalía de Salud del 
Ayto. de Oviedo, Director de Plani-
ficación y Evaluación de la Conse-

Nuestros objetivos se enfocan en tra-
bajar por y para la Investigación en un 
futuro, lograr una Unidad ENM de refe-
rencia en Asturias a medio plazo y una 
rehabilitación continuada y accesible 
para todos los afectados de ENM desde 
el inicio de la enfermedad, recordemos 
que es su único tratamiento y una ne-
cesidad preferente en su día a día.

jería de Salud y Servicios Sanitarios, 
Director de la Agencia Asturiana 
para la Discapacidad, las Dras. 
Rosana Navarro y Mónica Arias del 
Hospital San Agustín. Además del 
Ayto de Gijón-ALPEE, Consejería 
de Industria y Empleo, Consejería 
de Bienestar Social, Obra Social y 
Cultural Cajastur y La Caixa, Caja-
laboral, Decathlon Lugones, Orto-
pedias Shortes, Garmat y Poliortos, 
Rotaract Avilés, La Nueva España, 
Nea F3 Master, Procoin, Proinasa, 
Fruasa, Decoraciones Hugo, Joye-
ría Marce, Aspaym, Morés, Asfa21, 
Carnicería Carlos, Real Balneario 
de Las Caldas, Gráficas Langreo, 
Om, Farmacia Criado, Argaro Gi-
jón, Xtremme, JaneB, Cállate La 
Boca, Boutique Meana, Campo de 
Golf Balagares, Coral Golf y Hotel 
Zen Balagares, Cocemfe-Asturias, 
Federasem y otras asociaciones 
vinculadas por la causa entre ellas 
Ela, Ataxia y Neurofibromatosis.
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DISCAPACIDAD ENTRE FOGONES

en este taller participamos todas las personas (no es un cursillo); las que 
más saben enseñan a las que saben menos; pero todas las personas que 

lo integramos aportamos y recibimos.

El fin es desarrollar conductas nutricionales adecuadas y equilibradas a las 
diferentes patologías que pueden afectar a una mujer.

Los objetivos son: estimular el interés por la comida sana, intercambiar co-
nocimientos culinarios, mostrar otras formas de cocinar con menos esfuerzo, 
con electrodoméstico más avanzados y únicos que cocinan de principio a fin 
cualquier receta incluso de platos que han de ser mezclados, batidos o ama-
sados como parte de su elaboración. De la manera más sencilla podemos 
elaborar desde las recetas más tradicionales hasta las más sofisticadas. De-
mostrar que una comida dietética puede ser compartida con toda la familia, 
y sobre todo hacer una jornada de encuentro entre las socias y familiares.

menÚ 10 de aBriL
(COMIDA FAMILIAR)

Pulpo mariscado con patatas.
Carrilleras al vino de Oporto.
Tarta de kiwi.

menÚ 8 de maYo
(SALSAS)

Pastel de verdura con salsa rosa.
Pastel de merluza. 
con salsa mahonesa.
Escalopines con salsa de 
Cabrales y salsa Tártara.
Tarta de Manzana con helado.

menÚ 12 de Junio 
(ESPECIAL CELIACOS)

Ensalada de arroz con pollo, 
piña, mazorcas y salsa rosa.
Frituras variadas (chipirones, 
verduras, etc.). 
Mejillones a la Marinera.
Frixuelos.

Este día contamos con una socia que 
padece esta enfermedad y que nos 
explicó en qué consiste y cómo se 
puede vivir con el problema sin alte-
rar la forma de vida como es el salir 
a comer fuera de casa.

después del merecido descanso 
vacacional continuaremos:

menÚ 18 de septiemBre 
(VEGETARIANO)

Tomates rellenos.
Paella de verduras.
Tarta de higos.
Galletas de zanahoria.

menÚ 16 de octuBre
(ESPECIAL DIABÉTICOS)

Parrillada de verduras.
Pavo al horno.
Manzanas asadas.

menÚ 21 de diciemBre
COCODRILO DE MAZAPÁN 
ESPECIAL NAVIDAD

Invitamos a todas la socias y muje-
res en general a participar en esta 
actividad ya que es muy importante 
conocer comidas para posibles en-
fermedades, además de pasar una 
jornada en familia y con amigos y 
poder compartir en la mesa los pro-
blemas que tienen las personas ce-
liacas, diabéticas etc.

Desde AMDAS LA FONTE estamos realizando unos talleres de cocina, en-
focados principalmente para mujeres con discapacidad y sus familias. Por 
supuesto está abierto a todas las personas que quieran compartir con noso-
tras estas jornadas en la cocina del Centro Integral de El Llano (Gijón).



A S O C I A C I O N E S

A A D E M

serCapaz 13

ASAMBLEA GENERAL ANUAL

Se aprobaron por unanimidad el balance económico 
2009, así como la gestión y el presupuesto para el pre-
sente año. La actual Junta directiva presentó sus proyec-
tos para este año, entre los que destaca la ampliación 
del horario de la actividad de fisioterapia, servicio más 
demandado por parte de nuestros socios, ya que la prio-
ridad en 2010 es mantener y ampliar los servicios profe-
sionales que la Asociación viene desarrollando. 

A su vez, se continuarán impartiendo las distintas acti-
vidades y talleres complementarios, ya consolidados: 
Acuaterapia (en las Piscinas del Parque del Oeste), Pi-
lates y los talleres de memoria (en Aviles, Mieres, Gijón 
y Oviedo), respiración y el Grupo de Apoyo, actividad 
iniciada en 2009. 

También en 2010 los socios de AADEM podrán realizar el 
tratamiento de talasoterapia y fisioterapia acuática colec-
tiva en THERAMAR, gracias al acuerdo firmado con dicha 
entidad y al convenio con la OBRA SOCIAL CAJASTUR, 
siendo esta una de las reivindicaciones que una parte de 
nuestros asociados habían puesto en conocimiento de la 
Junta Directiva. 

proGrama de ocio Y tiempo LiBre
El 14 de Mayo la Asociación Asturiana de Esclerosis Múl-
tiple, ha visitado, abriendo el Programa de Ocio y Tiempo 
Libre de 2010, el acuario de Gijón. Contamos con dos 
guías durante la hora y media que duro el recorrido, por 
los mares del mundo y el mar Cantábrico, formando un 
grupo de 37 personas, entre socios, familiares y trabaja-
doras de la entidad. Posteriormente celebramos una co-
mida en el Mesón de Mareo y aunque el tiempo no nos 
acompañó, pasamos una divertida jornada todos juntos.

Y OTRAS ACTIVIDADES DE AADEM

AADEM celebró el pasado 24 de Abril su Asam-
blea General Anual, en el salón de actos del Centro 
Social "Ángel Blanco" en Oviedo. 

Los socios en la comida en el Mesón de Mareo.
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HIjOS SANOS DE PADRES 

a todas las personas que padecen enfermedad inflama-
toria intestinal, en mayor o menor medida, se les pasa 

por la cabeza si sus hijos nacerán sanos en caso de deci-
dirse a ser padres, o si sus hijos nacerán sin secuelas tras 
tantos años medicándose. Además a las mujeres también 
les surge la duda de si al quedarse embarazadas entrarán 
en un brote incontrolable que no les permita llevar una 
"vida normal", y en caso de ser así, si ese brote afectará al 
desarrollo del feto.

ana BeLÉn Quesada 
Padece enfermedad de crohn, a sus 38 años es madre 
primeriza, algo que ve casi como un milagro, ya que no 
lograba quedarse embarazada, motivo por el que sus 
médicos la derivaron al HUCA (Hospital Universitario 
Central de Asturias) "pensé que tenía algún problema 
para poder concebir, en el HUCA me dijeron que por 
mi enfermedad y por estar en aquel entonces medicán-
dome con Imurel, que no era candidata a la fecunda-
ción in vitro ni la inseminación artificial". Para Ana Belén 
aunque esto fue un gran hachazo, no fue lo peor, "lo 
peor de todo fue cuando me llegó a casa el informe 
médico en el que se me desaconsejaba el embarazo, ya 
que estaba lleno de mentiras, como que mi suegro no 
controla los esfínteres, me pareció alucinante, me sentí 
discriminada, me trataron como si fuera un monstruo". 

Pero Ana Belén no cesó en su empeño por ser madre, 
y un año después de ese desagradable capítulo logró 
quedarse embarazada de forma natural, ahora afronta 
su maternidad con mucha ilusión y felicidad "por fin ten-
go a mi niña conmigo y quiero dejar claro que los mé-
dicos tienen mucho miedo a que las enfermas de crohn 
seamos mamás, pero nadie es nadie para influirnos a 
la hora de tomar nuestras decisiones y dirigir nuestras 
vidas en algo tan importante para las mujeres como la 
maternidad, los médicos no son dioses y a veces la fuer-
za con la que necesitamos ser madres es más fuerte que 
nada".

Ana Belén nunca dejó de luchar por ser madre, dejó la 
medicación con infliximab antes de quedarse en estado 
y por fin nació su hija Marina, vino al mundo el 13 de 
enero de este año y pesó 3 kilos y 505 gramos, "duran-
te el embarazo mi salud mejoró, no tuve ningún brote, 
estuve estupenda durante los 9 meses de embarazo, 
mi hija ha nacido sana y para que viniera al mundo me 
tuvieron que hacer una cesárea". 

Que en un futuro su hija enferme no le da miedo "pero 
sí un poco de respeto", además Ana Belén aconseja a 
las mujeres enfermas que si no logran quedarse emba-
razadas "que no dejen de luchar, que lleven una dieta 
sana y una vida relajada alejada del estrés, que orde-
nen su cabeza y no dejen de intentarlo. Ser madre es 
algo muy bonito a lo que no hay por qué tenerle miedo 
ni renunciar".

Son muchos los enfermos de crohn y colitis 
ulcerosa que a lo largo de sus años de enfer-
medad, en más de una ocasión, se plantean 
si en un futuro podrán tener hijos, no por ser 
infértiles, sino por estar enfermos.

CON ENFERMEDAD 
INFLAMATORIA INTESTINAL

La experiencia que han vivido varios socios de ACCU Asturias, de-
muestra que estar enfermos y ser padres no sólo no es incompa-
tible, sino que les ha hecho afrontar mejor la enfermedad que 
padecen. Sus testimonios no son iguales, pero todos tienen un 
denominador común; por encima de todo deseaban ser padres 
y poder formar una familia, algo de lo que ninguno de ellos se 
arrepiente y que de volver atrás en el tiempo volverían a hacer. 
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DÍA MUNDIAL DE LA
ESCLEROSIS LATERAL AMIOTRÓFICA

Con este fin, los días 12, 18, 21 y 24 
se colocaron mesas informativas en 
Oviedo, Gijón, Pola de Siero, Avilés 
y Pola de Laviana. 

Asimismo, el día18, el dr. Jesús de-
vesa, perteneciente a la Fundación 
Foltra, nos ofreció una charla de di-
vulgación científica en el Hotel AC 
Los Ferranes de Gijón. En la misma 
estuvo acompañado por el dr. Jerez, 
neumólogo del Hospital de Asturias.

Finalmente, se celebró una misa en la 
Catedral de Oviedo por todas las perso-
nas afectadas por la ELA y sus familiares

Desde ELA Principado queremos mos-
trar nuestro agradecimiento a los juga-
dores del Real Sporting de Gijón y del 
Real Oviedo, así como a David Villa y a 
Enrique Mejuto, que cedieron su imagen 
desinteresadamente para la elaboración 
del póster divulgativo "Métele un gol a 
la ELA". 

Por otra parte, nuestro más sincero agra-
decimiento a Gerard, Diego Castro, Ca-
nella y Sastre por la participación en el 
spot televisivo que podréis ver con motivo 
del Día Mundial, así como a la empresa 
Yllobregrafx por su realización.

Bajo el Slogan de "No juegas Sólo", el 
video hace un llamamiento a la solidari-
dad, al tiempo que intenta sensibilizar a 
la sociedad sobre la problemática inhe-
rente a esta enfermedad.

El pasado 21 de Junio se celebró el Día Mundial de la Esclerosis Lateral Amio-
trófica y, como todos los años, nuestra entidad programó diferentes activida-
des, llevadas a cabo en las fechas cercanas al día Mundial de la ELA, con el 
objetivo de informar y sensibilizar a la población sobre esta enfermedad. 

Dr. Jesús Devesa de la Fundación Foltra.

E L A  P r I N C I P A D O



A S O C I A C I O N E S

P A r k I N S O N  A S T u r I A S

16 serCapaz16 serCapaz16 serCapaz

LA ASOCIACIÓN PARkINSON ASTURIAS 
CELEBRA EL DÍA MUNDIAL DE PARkINSON

El pasado 13 de abril, la Asociación Parkinson Asturias al igual 
que las demás asociaciones que pertenecen a la Federación Es-
pañola de Parkinson celebró en el Centro Asturiano en Oviedo el 
Día Mundial de Parkinson.

el lema escogido este año ha sido 
"Vamos a movernos todos" pero 

ese movernos todos no va dirigido 
solamente a los afectados que ya tie-
nen bastante con los movimientos de 
la enfermedad (discinesias), es tam-
bién una llamada a unir esfuerzos a 
políticos, personal sanitario, investi-
gadores y en general a toda la socie-
dad, para que entre todos se puedan 
tomar las medidas necesarias para 
que el enfermo de Parkinson tenga la 
atención integral que necesita.

Los actos comenzaron con la cele-
bración de una misa oficiada por el 

Obispo auxiliar, D. Raúl Berzosa y 
acompañado por tres sacerdotes. El 
Sr. Obispo, como siempre, tuvo unas 
emotivas palabras para los enfermos 
de Parkinson, los familiares, los cui-
dadores y los profesionales. 

La recién elegida presidenta de la 
Asociación, amada pérez rodrí-
guez, abrió el acto dando la bien-
venida a todos los presentes y quiso 
dejar claro que la atención integral 
es imprescindible para el enfermo de 
Parkinson. Según sus palabras, ATEN-
CIóN INTEGRAL es dar al enfermo 
todo lo necesario para que conserve 

su autonomía para la vida diaria el 
mayor tiempo posible y para esto se 
necesita un diagnóstico precoz, que 
se realice un censo de enfermos de 
Parkinson, que se disminuyan las lis-
tas de espera en las consultas espe-
cializadas y que se de un trato más 
humanizado al enfermo.

atención integral pasa también por 
una formación adecuada a los cui-
dadores, por una formación especí-
fica de los profesionales implicados 
en el tratamiento de esta patología, 
por una buena planificación de los 
Servicios Sociales para conseguir una 
adecuada integración social tanto del 
afectado como de su familia, por una 
buena y rápida respuesta a la hora de 
aplicar la ley de la dependencia.

atención integral también es sensi-
bilizar a la sociedad para que sepa lo 
que es ser enfermo de Parkinson, no 
permitir que se creen falsas esperan-
zas para los afectados con remedios 
de curación que no existen pero si 
propiciar toda investigación que ten-
ga el más mínimo viso de éxito.

atención integral es dar al enfer-
mo todo lo necesario para que conser-
ve su autonomía para la vida diaria 
el mayor tiempo posible y para esto 
se necesita un diagnóstico precoz, 
que se realice un censo de enfermos 
de Parkinson, que se disminuyan las 
listas de espera en las consultas es-
pecializadas y que se de un trato más 
humanizado al enfermo.



A S O C I A C I O N E S

serCapaz 17

atención integral es dar la posibi-
lidad a que todos los enfermos de 
Parkinson tengan su tratamiento es-
pecífico, unos con implantación de 
electrodos de estimulación profunda, 
otros con apomorfina, otros con las 
bombas de duodopa y muchos otros 
con el tratamiento convencional o 
con las posibilidades que la investi-
gación vaya dando.

Una vez finalizada la intervención de 
la presidenta tomaron la palabra las 
autoridades allí presentes, D. José 
Ramón Quirós, Consejero de Sa-
lud y Servicios Sanitarios, D. Javier 
Antuña, director de la Agencia de 

discapacidad, Dña. Belén Fernández 
Acevedo, concejala de Bienestar So-
cial del Ayuntamiento de Oviedo y 
D. José Vega Martínez, director de la 
Obra Social y Cultural Cajastur. To-
dos tuvieron palabras de ánimo para 
los enfermos, los familiares y la labor 
desarrollada por la Asociación.

También nos acompañaron Dña. 
Susana Fernández Fueyo, Concejala 
de Bienestar Social del Ayuntamien-
to de Mieres, Dña. Mónica Ronderos 
García, Concejala de Sanidad del 
Ayuntamiento de Langreo, represen-
tantes de FAMPA, COCEMFE, AL-
CER, ASPAYM, CONJUPES...

En el acto también se entregaron los tu-
lipanes de oro Parkinson Asturias 2010, 
que este año recayeron en el Hospital 
Álvarez Buylla y en el laboratorio de 
Genética molecular del Huca.

Igualmente se nombró al segundo so-
cio de honor de Parkinson Asturias y 
que recayó en la doctora dña. rené 
ribacoba, neuróloga y especialista 
en Parkinson así como asesora cien-
tífica de la Asociación.

Con esto se dio por finalizado el acto 
institucional y empezó el acto científi-
co donde la quinta becaria de Parkin-
son Asturias, marta elvira díaz Gon-
zález y el director del laboratorio de 
genética del HUCA, d. eliécer coto, 
explicaron el trabajo de investigación 
realizado durante el último año.

Finalizado el acto se celebró una 
comida de confraternización donde 
los 150 asistentes disfrutaron de un 
excelente menú y a continuación un 
baile, acabando los actos sobre las 
ocho de la tarde.

P A r k I N S O N  A S T u r I A S
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FIESTA DE LA PRIMAVERA 2010
APACI, cumple sus cinco primeros años, y coincidiendo con la Fiesta de la Primavera, fecha 
tan esperada por nuestros peques, celebramos nuestro quinto cumpleaños y dimos a cono-
cer la nueva imagen corporativa de la Asociación.

el evento se realizó el Sábado, 17 de Abril de 2010, 
en el Restaurante Latores, de Oviedo. Acudieron más 

de 100 personas, socios y socias de APACI, demostran-
do una vez más el alto nivel de participación con que 
cuenta la entidad.

dña. Juana Jara, Directora y coordinadora de APACI, 
inauguró el acto con unas palabras de agradecimiento 
a todos los invitados, a las familias que conforman APA-
CI y a nuestros voluntarios/as. 

En esta ocasión, contamos con la presencia de:

dña. elena arias, Gerente del Servicio de Salud 
del Principado de Asturias.
dña. Belén fernández acevedo, Concejal de
Servicios Sociales del Excmo. Ayto. de Oviedo.
d. antonio Blanco, Director de la 
Fundación ALIMERKA.
dña. ana mª pines, Representante de la 
Obra Social y Cultural CAJASTUR.
dña. Graciela rosal, Área de Responsabilidad 
Social de IKEA Asturias.

Queremos agradecer a todos nuestros invitados las 
muestras de cariño y apoyo que nos han dado, des-
tacando frases como: "da gusto ver lo unidos y vitales 
que seguís estando cinco años después".

Realizamos un breve recorrido por los cinco primeros 
años de trayectoria de APACI a través de fotos de las 
actividades realizadas, para dar paso a continuación 
a la sorpresa final: la presentación de la nueva ima-
gen de la asociación, que ha sido posible gracias 
a la ayuda de fundación aLimerKa al diseño para 
entidades no lucrativas.

d. Benjamín álvarez álvarez, Presidente de APACI 
Asturias, fue el encargado de clausurar el acto, in-
vitando a todos los asistentes a disfrutar de un vino 
español.

Nuestros peques pudieron disfrutar de las actividades 
infantiles del Palacio de los Niños, obsequio del Exce-
lentísimo ayuntamiento de oviedo.

Como colofón final a la jornada, nuestros volunta-
rios y voluntarias repartieron entre los niños y niñas 
allí presentes, regalos, bolígrafos, globos y carame-
los, obsequio de iKea-asturias y de la obra social y 
cultural caJastur. 

Voluntarios con las nuevas camisetas de APACi.
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Una vez realizada la introducción de 
este fantástico barco partimos rumbo 
a Holanda para una de las pruebas 
más difíciles que existen después de 
las olimpiadas, el campeonato del 
mundo midiéndonos a selecciones 
de talla y renombre mundial como 
Estados Unidos, Nueva Zelanda, 
Italia, Inglaterra, Francia, Malasia, 
Irlanda, Canadá, Singapur, Australia 
y Holanda. 

El equipo sKud cat.astur.BY ca-
Jastur participó en el mundial de 
vela que se celebró en Mendemblik, 
Holanda, del 6 al 14 de julio. El 
equipo estuvo formado por una tri-
pulación mixta, asturiana y catalana, 
siendo obligatorio la participación de 
una clase baja y una alta, obligación 
que quedó cubierta con la participa-
ción de nacho robles, tetrapléjico, y 
nuria cueva, amputada. 

LA NAVEGACIÓN EN SkIFF,
AL ALCANCE DE TODO EL MUNDO

El objetivo de el SKUD CAT. ASTUR. 
BY CAJASTUR era el de ganar expe-
riencia dado el poco conocimiento 
aun sobre este barco e intentar cla-
sificarlo entre los 6 mejores países 
del mundo para poder optar a una 
de las plazas que se otorgan directa-
mente para las paraolimpiadas que 
se celebrarán en Londres en 2012. 
En esta ocasión no ha sido posible, 
ya que, hemos quedado en un deci-
moprimer puesto a un punto de los 
décimos. Aun asi el equipo llegó muy 
contento con la experiencia, dadas 
las duras condiciones que se dieron 
durante el campeonato.
 
Los deportistas contamos con el apoyo 
de caJastur, la federación asturia-
na de Vela, la federación catalana 
de Vela, la federación de deportes 
del principado y cocemfe-asturias y 
la real federación española de Vela.

originalmente también conocido 
como universal 5.5 o ud18, 

el SKUD (SKiff Universal Design) es 
un diseño innovador que pone los di-
seños de última generación de vele-
ros de vela ligera al alcance de todo 
el mundo. 

Efectivamente, el Universal 5.5 es un 
skiff "LAS" (lead assited skiff), diseña-
do como todos los Access Dinghies 
para que pueda ser manejado sin 
dificultad por personas con movili-
dad reducida incluso muy severa-
mente. Esta embarcación representa 
un reto tanto para personas plena-
mente funcionales como para aque-
llas en situación de discapacidad. 

El prototipo del Skud 18 fue diseña-
do de acuerdo con los sietes princi-
pios del Diseño Universal aplicados 
a la navegación en vela ligera y por 
tanto, apto para todas las personas, 
independientemente de sus capaci-
dades físicas. 

En competición paralímpica la tripu-
lación va sentada en el eje de crujía 
mirando a proa y con pleno control 
de la embarcación bien manualmen-
te o a través de asistencias servo-
eléctricas para timón y velas. Pero el 
Skud es muy versátil ya que se trata 
de una plataforma igualmente exci-
tante y exigente tanto para tripula-
ciones plenamente funcionales como 
para tripulaciones en las que uno o 
ambos miembros se hallen en situa-
ción de discapacidad. 
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estos locales son el instituto ortopédico español s.L., más 
conocido como ayudas técnicas shortes, que ha adquirido 

el compromiso de extender la plena accesibilidad a todas sus 
tiendas. Fue el día 19 de abril del corriente a las 12.00 horas 
cuando se procedió, por parte de varios integrantes de la Co-

misión de Accesibilidad de UMA, a la colocación 
en la puerta principal del distintivo "Aquí Sí" a una 
de sus tiendas, la sita en la calle Domingo Julia-
na 29-31, en el barrio de la Calzada, en Gijón, 
siendo esta la primera Ortopedia que tiene reco-
nocida la plena accesibilidad en nuestra ciudad. 
Hablamos del acceso a unas instalaciones sin nin-
gún tipo de barrera arquitectónica, que consta de 
mostrador accesible, según la legislación vigente, 
que permite un trato personalizado y de igualdad 
con independencia de que el cliente sea usuario 
de silla de ruedas o no. 

Asimismo, el día 19 de mayo del corriente se 
procedió a la colocación del tercer distintivo al 
establecimiento fL decoraciones, se trata de una 
mueblería bastante grande que se encuentra en la 
calle Eleuterio Quintanilla número 59 de Gijón.

Queremos mostrar una vez más nuestro agrade-
cimiento a todos estos establecimientos por su in-
terés en sumarse a nuestra campaña, desde luego 
por su sensibilidad, y no cabe duda, su esfuer-
zo tanto económico como personal, solicitando 
nuestra colaboración para subsanar las barreras 
existentes, emprendiendo las propuestas de re-
forma que nuestra Comisión de Accesibilidad les 
ha sugerido. mucHas Gracias, una vez más y 

A S O C I A C I O N E S

u M A

DISTINTIVO  “AQUÍ SI”

Después del primer distintivo de plena accesibilidad otorgado 
al Hotel la Boroña, sito en Gijón, por ser el primer hotel de nues-
tra ciudad que cumple escrupulosamente la legislación vigen-
te en materia de accesibilidad, se han sumado a esta campaña 
dos establecimientos más, que no han escatimado esfuerzos a 
la hora de hacer sus locales accesibles a todas las personas con 
independencia de su movilidad, permitiendo de este modo que 
el acceso a sus dependencias sean de uso y disfrute de todos los 
ciudadanos o lo que es más que todo sea para todos.

textos: dolores santos castro.

Mostrador Accesible instituto Ortopédico Español, tienda 
C/ Domingo Juliana nº 29-31 Gijón.



a raíz de un convenio que tenía 
UMA (Unión de Discapacitados 

del Principado de Asturias) con EMTU-
SA (Empresa Municipal de Transportes 
Urbanos de Gijón) nuestros socios 
usuarios de silla de ruedas disfru-
taban de un carné de autobús, pre-
vio pago simbólico de 6 € anuales, 
mediante el cual podían utilizar este 
medio de transporte sin abonar otro 
importe. Fruto de varias reuniones de 
nuestra Asociación, EMTUSA y la FMSS 
(Fundación Municipal de Servicios So-
ciales del Ayuntamiento de Gijón), se 
acordó, hacer extensivo este derecho 
de forma gratuita a cualquier ciuda-

dano usuario de silla de ruedas, inde-
pendientemente de que este estuviese 
vinculado a nuestra Asociación o no. 
así se recoge en el actual reglamen-
to de Viajeros de emtusa sección 1ª 
derechos de los Viajeros:

Los asientos para personas con 
movilidad reducida estarán identi-
ficados con un color diferente a los 
del resto del vehículo y /o con un 
pictograma situado en la pared la-
teral perpendicular al asiento (mujer 
embarazada, persona con muletas, 
persona con bastón). Las personas 
con movilidad reducida podrán uti-
lizarlos preferentemente al resto de 
viajeros y, entre ellos, por orden de 
llegada.

Los usuarios en silla de ruedas 
podrán acceder al autobús sin 

A S O C I A C I O N E S

u M A

DISTINTIVO  “AQUÍ SI” SUMA Y SIGUE
como tenemos ganas de trabajar esperamos cunda el 
ejemplo y sean muchos más los establecimientos públi-
cos o privados que se sumen a está iniciativa, recordar 
que UMA colabora siempre de forma altruista.

La campaña radica en la entrega del distintivo de acce-
sibilidad a los establecimientos merecedores de él por 

cumplir escrupulosamente la legislación vigente. Ha-
blamos de una pegatina vistosa con un mensaje claro y 
directo "aquí sí" que será indicativo de la completa ac-
cesibilidad del local, y que se irá concediendo a todos 
los establecimientos que cumplan la normativa vigente 
en esta materia, tras un exhaustivo estudio del local por 
parte de nuestra Comisión de Accesibilidad.

necesidad de cancelar tarjeta, ni 
de pagar el billete ordinario, ni de 
mostrar ninguna acreditación. Es-
tos usuarios tendrán prioridad so-
bre los carritos de bebé para ocu-
par el espacio que se les reserva en 
la plataforma central del vehículo 
cuando coincidan en una misma 
parada.

Se permitirá el acceso de sillas in-
dividuales de bebé por la puerta 
delantera o sillas generales por la 
puerta del medio. En este último 
caso, por motivos de seguridad, 
será obligatorio avisar del acceso 
al conductor del autobús. En todo 
caso, el número máximo de sillas 
individuales o gemelares depende-
rá del número de anclajes de segu-
ridad y del espacio disponible con 
el que cuenta el vehículo.

PARA TODOS LOS USUARIOS EN SILLA DE RUEDAS

SERVICIO DE AUTOBUSES URBANOS
EN LA CIUDAD DE GIjÓN GRATIS

Línea Municipal de Autobuses 
Urbanos del Ayuntamiento de Gijón.
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marceLo paLacios
La creación de la primera "célula sintética" 
por el científico Craig Venter ha tenido una 
repercusión mundial que, al igual que la ma-
yoría de los logros de la ingeniería genética, 
nos suscita una mezcla de temor a lo desco-
nocido y de esperanza por el horizonte casi 
infinito de posibilidades terapéuticas, entre 
otras muchas aplicaciones que tales avances 
científicos podrían suponer.

muchos señalan los grandes riesgos implícitos 
en el desarrollo de tales tecnologías, mientras 
que otros apuntan a los beneficios que supo-
nen, tales como el avance en el tratamiento 
y desaparición de numerosas enfermedades, 
así como su aplicación en la producción de 
energía o el tratamiento del co2.

con el fin de que nuestros lectores puedan 
tener información autorizada sobre una cues-
tión de tanta importancia, cuyas consecuen-
cias apenas somos capaces de vislumbrar, 
hemos recabado la opinión de un experto es-
pecialmente cualificado, como el Dr. Marcelo 
Palacios, Presidente del Comité Científico de la 
Sociedad Internacional de Bioética (SIBI), con 
sede en Gijón.

"Lo conseguido tiene mucha importancia, porque abre 
posibilidades de utilizar material vivo para incorporarle 
genomas o secuencias con unas funciones concretas útiles 
en campos muy variados, como el medio ambiente, la in-
dustria en general o la medicina y la farmacia".

entrevista

P. Dr. Palacios, ¿podría explicarnos en términos generales en 
qué consiste la célula sintética recién creada?
En realidad no es del todo acertado llamarla célula sintéti-
ca, se trata de una bacteria (célula) a la que se le ha incor-
porado el genoma de otra bacteria muy similar del grupo 
de los mycoplasmas, que ha sido previamente copiado 
artificial o sintéticamente en el laboratorio. Como hay que 
negar que se haya creado vida artificialmente, esto hay 
que aclararlo, pues la célula nueva creada es totalmente 
natural, salvo su genoma, obtenido por síntesis en el labo-
ratorio,. Así pues, se trata en principio de una clonación 
sintética. Insisto en que no se ha creado vida en el labora-
torio, ya que se está muy lejos de lograrse si es que algún 
día llega a suceder. Ese es el componente espectacular y 
morboso de la noticia, pero crear una célula viva es muy 
complicado, una célula es un mecanismo enormemente 

sofisticado, compuesto por muchas estructuras, como la 
membrana, las mitocondrias, los ribosomas u orgánulos 
que producen energía, o las formaciones que drenan todos 
los residuos de la actividad de la célula, que se produce a 
partir del oxígeno (oxidación).

P. Entonces, el enfoque de los medios de comunicación, 
anunciando que ya se puede diseñar vida por ordenador a 
partir de “esta célula sintética”, ¿es sólo ciencia ficción?
Los medios publican según se les informa. El trabajo al 
efecto publicado por Craig Venter y una veintena de co-
laboradores en una prestigiosa revista, no dice que se 
creó una nueva célula viva, sino que se desarrolló con un 
genoma creado por síntesis de otro micoplasma. 

P. ¿Cuál es el proceso seguido para su creación?
El proceso consistió, repito, en extraer el genoma compues-
to por elementos químicos de una célula de un micoplasma 
(microorganismo unicelular), fotocopiarlo o recrearlo en el 
laboratorio, ensamblar las piezas de ese enorme puzzle e 
incorporarlo a otro micoplasma. Así pues, no se trata de 
una célula sintética, sino de la clonación de un genoma ar-
tificial proveniente de un microorganismo para transferirlo 
a otro, logrando que se desarrolle, pues se ha verificado 
que esa nueva célula se puede duplicar y desarrollarse, lo 
cual puede dar lugar a muchísimos usos y muchas aplica-
ciones. Lo conseguido tiene mucha importancia, porque 
abre posibilidades de utilizar material vivo para incorpo-
rarle genomas o secuencias con unas funciones concretas 
útiles en campos muy variados, como el medio ambiente, 
la industria en general o la medicina y la farmacia, pues va 
a permitir crear vacunas y hacer tratamientos específicos 
contra determinado tipo de enfermedades.

P. ¿Qué tipo de enfermedades? ¿Se podría aplicar en la cura-
ción o mejora de células dañadas, como en el caso de las le-
siones medulares? ¿Las personas con discapacidad pueden 
ver en esto una puerta abierta?
El teórico escenario terapéutico futuro se presenta muy 
amplio, pero todavía se está en el comienzo de la in-
vestigación. En cuanto a las aplicaciones es pronto para 
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presidente deL Comité CientífiCo de lA SoCiedAd 
internACionAl de BioétiCA (SiBi) 

marceLo paLacios
saberlo, ya que se está todavía en 
el plano experimental, y se tarda-
rán algunos años en lograr avances 
aplicables terapéuticamente en este 
sentido. 

No es prudente abrir expectativas 
inmediatas, y en cualquier caso de-

penderá del tipo de discapacidad y cuál 
sea su origen; habrá que valorar en fun-
ción de qué proceso la produce. En ge-
neral, la terapia regenerativa se basa en 
que cuando hay una estructura orgánica 
(célula, tejido, órgano) que no funciona 
o lo hace deficientemente y provoca una 
patología, se sustituye por otra semejante 
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y funcional; por ejemplo, si unas 
células nerviosas no realizan sus 
cometidos como consecuencia 
de una lesión traumática o por 
una enfermedad, hay que in-
corporar células sanas para que 
realicen su función, pero es un 
proceso muy complejo, porque 
tienen que incorporarse al or-
ganismo, sustituir a lo dañado y 
suplir su actividad con la mayor 
eficacia posible; otro ejemplo: 
en los daños porsinfarto del co-
razón, el tratamiento con células 
madre adultas aumenta la vas-
cularización y la capacidad con-
tráctil y mejora el proceso, como 
está comprobado.
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"Es necesario que todos los países 
alcancen un acuerdo de civilidad so-
bre el uso racional de las ciencias y 
las tecnologías, con el fin de impedir 
malos usos abusos o su diseminación 
indiscriminada en el universo, porque 
si se liberan incontroladamente estas 
bacterias puede que produzcan daños 
enormes a la biodiversidad, al medio-
ambiente e incluso a los propios seres 
humanos dando por necesario que el 
conocimiento científico debe de estar 
a disposición general, es patrimonio de 
la humanidad, y además que el geno-
ma no puede patentarse".

de seguridad contamos? La seguri-
dad es siempre relativa, la sociedad 
no es justa ni benéfica, nos matamos 
unos a otros, hay terrorismo, ha ha-
bido guerras bacteriológicas y quí-
micas, unos nos aprovechamos de 
otros de forma inmisericorde. En este 
orden de cosas, hay que establecer 
con eficacia cómo evitar los riesgos 
de que se utilicen estos descubrimien-
tos para usos destructivos, extermina-
dores, o que estos microorganismos 
con carga sintética lleguen incontro-
ladamente a la naturaleza y el medio 
ambiente y a los propios seres hu-
manos; en definitiva, hay que tomar 
medidas para impedir que se llegue 
al hecho consumado peligroso y tal 
vez irreversible para el ecosistema y 
las especies, incluida la nuestra. 

P. ¿Cómo se controla su uso y las apli-
caciones derivadas?
Nos hemos provisto de convenios y 
convenciones, aunque no todos los 
países se adhieren a ellos o los res-
petan. En un Congreso Mundial de la 
SIBI hemos aprobado la Declaración 
de Gijón Contra el Uso de Armas 
Biológicas y Químicas, hace ya cin-
co años, es la última ley en la cual yo 
participé como ponente cuando era 
diputado. La Convención de Asturias 
sobre los Derechos Humanos y la 
Biomedicina, de la que fui propo-
nente y ponente en el Consejo de 
Europa, constituyó también un paso 
importante. En España tenemos la 
ley 9/2003 transpuesta de la norma-
tiva europea por la que se establece 
el régimen jurídico de la utilización 
confinada, liberación voluntaria y 
comercialización de microorganis-
mos modificados genéticamente. 
Pero esas leyes se restringen a países, 
y estos mecanismos de control deben 
operar a nivel mundial, por lo que yo 
vengo abogando desde hace mucho 
tiempo, unos quince años, en confe-
rencias y publicaciones, para que to-
dos los países alcancen un acuerdo 
de civilidad sobre el uso racional de 
las ciencias y las tecnologías, con el 
fin de impedir malos usos abusos o 
su diseminación indiscriminada en el 
universo, porque si se liberan incon-
troladamente estas bacterias puede 
que produzcan daños enormes a la 

P. Desde la perspectiva bioética 
¿qué implicaciones plantea este
descubrimiento?
Crear y disponer un rompecabezas 
genético artificial gigantesco, de mi-
llones de secuencias, y ensamblarlo 
ordenadamente para incorporarlo a 
una bacteria o célula y que cumpla 
la función de desarrollarla y se di-
vida, entra en proyectos que cues-
tan muchísimo dinero. Venter tiene 
empresas que cotizan en bolsa, y 
comunicó que ya ha hecho contra-
tos con algunas empresas podero-
sas, como Exxon y BP. Entre muchas 
otras, se presentan posibilidades en 
relación con el medio ambiente y 
los alimentos, como utilizar las bac-
terias modificadas sintéticamente 
para captar el CO2 del aire y con-
vertirlo en hidrocarburos utilizables, 
o que devoren petróleo (cuesta tra-
bajo imaginar la cantidad de bac-
terias que se necesitarían para que 
coman el petróleo vertido en el Gol-
fo de México) y detritus, o para los 
procesos de mejora animal y vege-
tal con fines alimenticios. 

El interés de la noticia es muy gran-
de, pero con importantes cuestiones 
de índole bioética. En primer lugar, 
si llegan a producirse vacunas, fár-
macos o células con capacidad re-
generativa ¿quién va a beneficiarse 
de todo ello? En fin, Venter y su equi-
po dicen que tardarán quince años 
en empezar a verse la aplicabilidad 
clínica, pero si estos proyectos son 
muy costosos y han de dar dividen-
dos a las empresas, evidentemente 
los productos que salgan al exterior 
resultarán caros, como ocurre con la 
insulina recombinante, que se pre-
sentó como una panacea y sólo la 
utilizan el cinco por ciento de todos 
los diabéticos insulinodependien-
tes. Así que me temo que sólo se 
beneficiarán quienes puedan pagar 
los nuevos fármacos y terapias, que 
serán los de siempre, con lo que in-
mensas mayorías de personas que-
darán al margen. 

En segundo lugar, hay que plantear 
otras dos cuestiones: ¿cómo se va a 
controlar este tipo de avances y ac-
tuaciones?, y, ¿con qué mecanismos 



serCapaz 25

cobertura social suficiente, porque así ha sucedido en otras 
ocasiones; por ello, cuando se descubran y produzcan los tra-
tamientos adecuados, haya que presionar socialmente para 
que sean de fácil acceso y disponibilidad general. Debemos 
estar esperanzados, pero comprendiendo también que los 
cambios en ese sentido no se van a producir de la noche a 
la mañana, y entre tanto es obligado que se persevere en la 
urgencia de ir hacia ese pacto o acuerdo de civilidad al que 
me referí, para humanizar las biociencias y sus tecnologías en 
beneficio de todos. 

sociedad internacionaL de BioÉtica 

(siBi plaza del Humedal, 3. 33207 GiJón (españa)
telfs.: +34 / 98 534 81 85 - 985 35 46 66

e-mail: bioetica@sibi.org- Web: www.sibi.org

biodiversidad, al medioambiente e incluso a los pro-
pios seres humanos, dando por necesario que el co-
nocimiento científico debe de estar a disposición ge-
neral, es patrimonio de la humanidad, y además que 
el genoma no puede patentarse -en la Declaración 
de Gijón 2000 lo dejamos muy claro: el genoma no 
puede ser objeto de patente y comercio, por lo que 
el acuerdo o pacto de civilidad que propongo debe 
hacer referencia expresa a los límites de las patentes 
biológicas que impidan monopolios excluyentes.

Vivimos en un siglo científico y tecnológico y, por lo 
tanto, ha de ser el siglo de la bioética, porque esa 
globalidad, si no se acompaña de consideraciones 
éticas, de una cultura bioética, no será nunca globa-
lidad de verdad.

P. En este sentido, ¿qué mensaje se podría trasladar a 
los colectivos de pacientes?
Se avanza en medicina regenerativa, pero estos as-
pectos de la biología sintética todavía están en un 
plano experimental y no sería correcto abrir falsas 
expectativas de inmediatez, y llegado el día habrá 
que establecer los criterios de aplicabilidad clínica 
con las debidas garantías. Insisto en que me preocu-
pa mucho quién va a poder utilizar estos procedi-
mientos, temo que durante años van a beneficiarse 
sólo los que los pueden pagar o vivan en países con 
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como cada año, se proyectó un video que repasaba 
durante doce minutos los momentos más significati-

vos del último año de Cocemfe-Asturias, y donde nues-
tras asociaciones tuvieron un gran protagonismo, al igual 
que las distintas áreas de la Federación y los recursos 
convivenciales gestionados por nosotros. 

Ambas Memorias se aprobaron por unanimidad, así como 
la inclusión de las dos nuevas entidades en la Confedera-
ción: la Asociación de Afectados por Miastenia Gravis y la 
Asociación de Trasplantados Hepáticos de Asturias. mario 
García, Presidente de Cocemfe les dio la bienvenida pues 
a partir de ese momento "pasan a formar parte de nuestra 

gran familia", y anunció que con ellas son ya veinticinco 
las asociaciones que integran nuestra Confederación, lo 
que supone la representación del 95% del colectivo de 
personas con discapacidad física y orgánica en Asturias. 

Los presidentes de las dos entidades se dirigieron a la 
asamblea, haciéndolo en primer lugar arturo muñoz, 
presidente de la asociación de afectados por miastenia, 
el cual tras agradecer el trato recibido hasta la fecha, hizo 
un breve resumen de las circunstancias de la enfermedad 

Cocemfe-Asturias celebra su 
ASAMBLEA GENERAL

el 25 de junio se celebró en la sede social 
de Gijón la asamblea anual ordinaria 
de cocemfe-asturias, cuyos principales 
puntos del orden del día trataron sobre la 
aprobación de la memoria anual de acti-
vidades, la memoria económica y el plan 
de actuación, así como la ratificación del 
ingreso en la confederación de dos nue-
vas entidades.

La Junta Directiva de Cocemfe-Asturias, durante la Asamblea.



serCapaz 27

A C T u A L

C O C E M F E - A S T u r I A S

que actualmente afecta a unas se-
senta personas en Asturias. Asimismo 
informó de que se trata de una en-
fermedad de baja frecuencia, motivo 
por el cual no se dedican suficientes 
fondos para avanzar en su investiga-
ción y, por lo tanto, en el descubri-
miento de tratamientos específicos 
para las personas afectadas.

Por su parte, Honorino argüelles 
presidente de la asociación de tras-
plantados Hepáticos explicó que 

llevan 16 años desarrollando una 
labor intensa, principalmente centra-
da en estos momentos en la puesta 
en marcha de un piso de acogida 
en Oviedo para recibir a las perso-
nas afectadas que tienen que acudir 
al Hospital Central desde distintos 
puntos de Asturias para someterse en 
muchos casos a largos tratamientos. 
Asimismo la Asociación dedica gran-
des esfuerzos a la organización de 
campañas encaminadas a la capta-
ción de donantes de órganos. 

Honorino Argüelles además, hizo 
hincapié, en que asturias está a la 
cabeza de europa en lo que se re-
fiere donaciones, gracias en parte 
a la realización de dichas campa-
ñas informativas para aumentar el 
número de donaciones, algunas de 
las cuales han sido llevadas a cabo 
en colaboración con la Asociación 
para la Lucha contra las Enfermeda-
des Renales, (ALCER) la cual perte-
nece también a Cocemfe-Asturias.
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El sector de la discapacidad ante la 

este año está siendo muy duro en 
cuanto a la disposición de la fi-

nanciación necesaria para continuar 
con los programas y actividades en 
curso, y las administraciones públi-
cas, en este clima general de pesi-
mismo y negatividad, nos advierten 
sobre los recortes que se aplicarán 
en el corto y medio plazo. Ante esta 
situación se vislumbran unos efectos 
que llevarán a hacer desaparecer, y 
en el mejor de los casos a disminuir, 
gran número de las prestaciones so-
ciales existentes, que en estos mo-
mentos se están prestando desde las 
Entidades del movimiento asociativo 
de la discapacidad.

Una vez más se pretende que "pa-
guen los platos rotos" los sectores 
más vulnerables, aplicando la ley 
del mínimo esfuerzo, tal vez porque 
desde la Administración se percibe el 
Tercer Sector como inerme y depen-
diente de la buena voluntad de las 
instancias políticas.

CRISIS ECONÓMICA
desde cocemfe-asturias asistimos con honda preocupación e in-
quietud a las consecuencias que la actual crisis económica global 
está produciendo entre las asociaciones dedicadas a la atención 
de las personas con discapacidad.

Pero hemos de tener claro que todos 
estos largos años de lucha y esfuer-
zos de las Asociaciones no pueden 
volatilizarse de la noche a la maña-
na. Haríamos dejación de nuestras 
obligaciones si no nos opusiéramos 
firmemente a este retroceso de un pi-
lar básico en la construcción de una 
sociedad democrática, no discrimi-
natoria e igualitaria. Las CC.AA de 
nuestro país no se pueden construir 
si persiste un déficit de aspectos tan 
básicos y representativos de la vida 
social, de los derechos de los ciuda-
danos que son la base y el objetivo 
por los que luchamos.

Cocemfe representa a 1.624 asocia-
ciones, lo que la convierte en la pri-
mera organización a nivel nacional 
de personas con discapacidad. en 
asturias agrupa a veinticinco aso-
ciaciones, que representan al 95% 
de las personas con discapacidad 
física y orgánica del principado. 
Asociaciones que han demostrado 

durante muchos años su eficacia y 
su utilidad en la satisfacción de las 
demandas sociales que la Adminis-
tración no podía identificar, visibili-
zar y satisfacer. Baste como ejemplo 
el programa mejora de rehabilita-
ción continuada, que supera ya los 
400 usuarios, es decir, casi triplica 
el número de beneficiarios respecto 
a hace tres años, sin que los fon-
dos para su financiación hubieran 
aumentado durante ese período. 
Por otro lado, no hay que olvidar 
que estamos funcionando también 
como financiadores de la Adminis-
tración, al adelantar los fondos para 
los distintos programas, fondos que 
se recuperan en muchos casos con 
un año de retraso.

En este panorama de incertidumbre 
y de necesidades no cubiertas desde 
Cocemfe-Asturias queremos resaltar 
que no todo se reduce a la Ley de 
Autonomía Personal y Atención a la 
Dependencia, y a la asignación de 
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los escasos recursos existentes a la atención de las personas va-
loradas como dependientes, pues las asociaciones tienen progra-
mas históricos con los cuales se atiende a miles de personas con 
discapacidad, y los recortes pueden suponer la de-saparición de 
parte muy importante de ellos así como del movimiento asociativo. 
El año pasado nuestras entidades vieron como se suprimieron en 
algunos casos hasta el 60% de las cantidades recibidas, en subven-
ciones destinadas a la atención de personas con diferentes tipos de 
discapacidad, que no dependencia, y por ello nuestra valoración 
es que con los recortes se corre el peligro que un número muy 
importante de personas con discapacidad queden sin la atención 
específica y de calidad que hasta la fecha estaban demandando y 
recibiendo.

En ese sentido, los próximos meses serán decisivos para conocer 
las resoluciones de las Consejería de Bienestar Social y Vivienda y 
de Salud y Servicios Sanitarios en materia de subvenciones y com-
probar si realmente existe voluntad por su parte para solucionar 
nuestros problemas. De su decisión depende el que varias de nues-
tras asociaciones puedan continuar su labor en las condiciones de 
calidad y atención que hasta la fecha han demostrado o se ven 
abocadas incluso a desaparecer.

Cuando la administración pública, a nuestro parecer injustamente, 
para explicar los recortes o desaparición de determinadas subven-
ciones aducen el gran número de asociaciones que tienen que ser 
tenidas en cuenta, habría que puntualizar que no todas deben ser 
"medidas por el mismo rasero", y que deberían valorarse criterios 
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tales como el tamaño de las mis-
mas, su antigüedad y su eficacia en 
la gestión, el número de socio/as así 
como el número de socios/as con 
discapacidad a los que se atiende, 
etc., porque si no se aplican moti-
vaciones racionales, se estaría pre-
miando a quienes no hacen las cosas 
bien, en perjuicio de los que vienen 
muchos años demostrando seriedad 
y profesionalidad.

Cocemfe-Asturias ha venido hacien-
do esfuerzos para aplicar métodos 
innovadores y un espíritu empren-
dedor para buscar financiación, con 
base en la responsabilidad social 
corporativa de las empresas, con el 
fin de evitar una excesiva dependen-
cia de las administraciones públicas. 
con ello pretendemos asimismo 
establecer cauces informativos es-
tables para hacer comprender a 
los sectores económicos privados 
las ventajas que tienen para sus 
empresas visibilizar la responsabi-
lidad social de las mismas.

Finalmente, no nos cansaremos de 
hacer hincapié en lo absolutamente 
fundamental que resulta el que las 
medidas estratégicas que se adop-
ten para afrontar la crisis tengan en 
cuenta el mantenimiento de un gas-
to social sostenible, donde el sector 
de la discapacidad tiene que estar 
considerado como vital en cualquier 
sociedad que se precie de ser demo-
crática y justa. Es importante resaltar 
que las prestaciones de protección 
social constituyen además una impor-
tante fuente de empleo y son un fac-
tor fundamental de cohesión social e 
inversión en capital humano, es decir, 
las personas concretas que sufren el 
impacto de una crisis que nos exige a 
todos el máximo esfuerzo y la capaci-
dad de innovación.

Por todo ellos solicitamos políticas 
vigorosas de equiparación; medi-
das de acción positiva que resitúen 
a las personas con discapacidad en 
posiciones de partida de igualdad 
real y efectiva, y recordamos que las 

personas con discapacidad somos 
ciudadanos de pleno derecho que 
con políticas adecuadas que eviten 
discriminaciones, anulen restriccio-
nes a la participación comunitaria, 
borren ideas recibidas y prejuicios, y 
promuevan las habilidades de la per-
sona, estamos llamados a aportar un 
enorme potencial de talento, creativi-
dad, ingenio y esfuerzo a la vida en 
comunidad. 

no contar con la discapacidad es un 
lujo que la sociedad no puede permi-
tirse y por ello las políticas que espe-
ramos, han de poner en manos de las 
propias personas con discapacidad y 
sus familias herramientas eficaces y un 
sistema suficiente y amplio de apoyos 
para que nosotros mismos, seamos los 
agentes nuestro propio proceso de in-
clusión y los dueños de nuestra vida.

Nos merecemos la consideración de 
la discapacidad como una cuestión 
de derechos, de puros y simples de-
rechos humanos. 
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mónica oviedo, Vicepresidenta de Cocemfe-Asturias, re-
cogió el galardón el pasado viernes 23 de abril, en el 
transcurso de un acto oficial que tuvo lugar en el Paranin-
fo de la Universidad de Oviedo.
 
Este es el quinto año consecutivo que se convocan los 
Premios de la Asociación Internacional de Expertos en De-
recho de Trabajo "Profesor Alonso Olea", con el fin de 
reconocer públicamente a quienes se hayan distinguido 
en "La Calidad y Excelencia Profesional y Empresarial" en 
materia Sociolaboral, Derecho del Trabajo y Seguridad 
Social. 

Esta Asociación tiene como principales objetivos conce-
der honores y distinciones a personas físicas y entidades 
que hayan tenido una actuación relevante en el campo 
profesional del Graduado Social y cualesquiera otros que 
tengan como meta una mayor divulgación de las mate-
rias sociales.

Desde Cocemfe-Asturias nos sentimos agradecidos y or-
gullosos por la concesión de este premio, que supone un 
apoyo moral y un acicate para seguir en nuestra lucha 
para llevar a cabo los objetivos que definen a nuestra 
Federación.

En este sentido, queremos recordar nuestra ya larga 
trayectoria en la atención a la discapacidad y a perso-
nas dependientes a través de numerosas acciones, tales 
como la creación en Gijón del primer Centro de Atención 
Integral de Asturias para personas con graves discapaci-
dades físicas y orgánicas, la gestión de una Vivienda con 
Apoyo en Langreo, o el Servicio de Transporte Adaptado 
"puerta a puerta", que posibilita a todas las personas con 
movilidad reducida los desplazamientos habituales de su 
vida cotidiana, elevando a la categoría de normal lo que 
antes suponía una fuente de problemas y frustraciones. 

Cocemfe-Asturias
"Atención a la Discapacidad 
y Personas Dependientes"

PREMIADA POR LA
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cocemfe-asturias ha sido distinguida por 
la Asociación internacional de expertos 
en derecho de trabajo "Profesor Alon-
so olea" con el premio a la "atención a la 
discapacidad y personas dependientes".

Al acto de entrega del premio, que estuvo presidido por 
Luis García Bigoles, Presidente de la Asociación "Pro-
fesor Alonso Alea" asistieron diversos representantes 
de nuestras entidades federadas a los cuales Mónica 
Oviedo agradeció su presencia y con los que compar-
tió el premio, resaltando la evidencia de que sin ellas 
la Federación no existiría y como son el motor que nos 
alimenta con sus justas reivindicaciones, quejas, de-
mandas y aportaciones en cada momento.
 Asimismo se lo dedicó a todos los trabajadores, volun-
tarios, miembros de las Juntas Directivas y colaborado-
res de Cocemfe-Asturias. 

A los trabajadores de Cocemfe-Asturias, su Fundación 
Inciativas para la Discapacidad y su CEE Grupo Inicia-
tivas, les agradeció su dedicación y entusiasmo en un 
trabajo en el cual se necesita además de ser un buen 
profesional un "compromiso" especial, a los voluntarios 
y los miembros de las Juntas Directivas su solidaridad y 
su valioso tiempo (por el cual no reciben ninguna com-
pensación económica y en ocasiones muchos sinsabo-
res y desilusiones) en una sociedad donde a todo se le 
pone un precio y a nuestros colaboradores les recono-
ció su apoyo sin el cual difícilmente se hubieran podido 
poner en marcha y mantener los importantes progra-
mas que actualmente se ejecutan desde la Federación. 



Las mismas fueron organizadas por 
el Vicerrectorado de Estudiantes y 

Empleo de la Universidad de Oviedo 
e inauguradas por la Consejera de 
Bienestar Social, noemí martín, la 
Vicerrectora de estudiantes, susana 
López ares y el director del área de 
servicios universitarios, césar me-
néndez claverol.
 
Las jornadas tuvieron como objeti-
vo fundamental difundir las iniciati-
vas para lograr la garantía efectiva 
de los derechos de las personas con 
discapacidad en el ámbito universi-
tario y explorar las posibilidades de 
colaboración de la Universidad en la 
atención a la discapacidad en el ám-
bito de la sociedad asturiana.

El número de alumnos con 
discapacidad en la universidad de 
Oviedo es sensiblemente superior 
al de otras Universidades españolas 
ya que según el director del área de 
servicios universitarios estudian en 
ella unas trescientas personas con 
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discapacidad además de otros alum-
nos con necesidades específicas de 
aprendizaje, por lo que este año la 
Universidad pondrá en marcha la 
Oficina de Atención a personas con 
necesidades específicas que orienta-
rá a alumnos, familias y profesores a 
través de un pedagogo, un psicólo-
go y dos becarios en función de las 
necesidades de cada estudiante con 
discapacidad.
 
Mónica Oviedo, Vicepresidenta de 
Cocemfe Asturias, participó en la 
mesa redonda que trató sobre la 
"ACCESIBILIDAD Y EL DISEÑO PARA 
TODOS". 

Oviedo comenzó su intervención in-
formando sobre la labor desarrolla-
da por la oficina técnica de acce-
sibilidad (ota) de Cocemfe-Asturias 
y en concreto los servicios que sus 
técnicos prestan, tanto a las institu-
ciones públicas y privadas, como a 
la ciudadanía en general que así lo 
demande. Asimismo enumeró las 

cocemfe-asturias acudió, invitada por la universidad de 
oviedo en calidad de ponente, a las Jornadas sobre "la 
Atención a la discapacidad en la Universidad", cele-
bradas entre los días 27 y 28 de abril. 

EN LA UNIVERSIDAD

colaboraciones específicas que se 
mantienen con distintas entidades, 
como la Agencia Asturiana para la 
Discapacidad, la Sociedad Regional 
de Turismo, la Cámara de Comercio 
de Gijón y la Agencia de Sanidad 
Ambiental y Consumo.

Algunas de estas colaboraciones han 
quedado plasmadas en la edición de 
diversas guías y estudios, tales como 
el estudio de instalaciones cultura-
les y centros religiosos del princi-
pado de asturias, por encargo de la 
Agencia Asturiana de la Discapacidad 
o el estudio de propuestas para me-
jorar la accesibilidad del municipio 
de san martín del rey aurelio.

La Atención a la Discapacidad

El objetivo de la jornadas ha sido difundir las iniciativas para lograr la garantía efectiva de los derechos de las personas con 
discapacidad en el ámbito universitario. En la foto Mónica Oviedo participó en la mesa redonda "Accesibilidad y el diseño para todos".

así como Los 7 principios deL diseño para todos 

El número de alumnos con 
discapacidad en la universidad 
de Oviedo es trescientas perso-
nas además de otros alumnos 
con necesidades específicas de 
aprendizaje.
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La Vicepresidenta de Cocemfe-Asturias, introdujo a 
los estudiantes en el concepto de "Diseño Universal" 
acuñado por RON MACE (arquitecto, diseñador de pro-
ductos y educador): "Diseño de productos y construc-
ción del entorno para ser estéticos y utilizables para 
la mayor extensión posible de personas, independien-
temente de la edad, habilidad o estatus en la vida". La 
actualización del mismo:

"La actividad por la que se concibe o pro-
yecta, desde el origen, y siempre que ello 
sea posible, entornos, procesos, bienes, 
productos, servicios, objetos, instrumen-
tos, dispositivos o herramientas, de tal 
forma que puedan ser utilizados por to-
das las personas, en la mayor extensión 
posible".

ron mace Y eL concepto de diseño uniVersaL

Uso 
equiparable. 

Uso 
Flexible. 

Información
Perceptible. 

Uso simple
e intuitivo. 

Tolerancia
al error. 

Exigencia 
de poco 

esfuerzo físico. 

Tamaño 
apropiado y 

mínimo esfuerzo 
para el acceso 

y uso. 

así como Los 7 principios deL diseño para todos 

Estos principios han sido establecidos a mediados de los 90 por el arquitecto americano Ron Mace y 
su equipo de diseñadores. RON MACE (1941-1998) usuario de silla de ruedas como consecuencia de 
la poliomielitis y con necesidad de utilizar un respirador artificial), tuvo la oportunidad de experi-
mentar el tratar de participar en un mundo que no estaba pensado para él, al vivir en una época en 
la que las ciudades nos estaban diseñadas para personas como él
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La ponencia estuvo plagada de imá-
genes con las que los estudiantes pu-
dieron conocer ejemplos de produc-
tos y servicios diseñados siguiendo 
los principios del diseño para todos, 
los cuales facilitan su uso a todas las 
personas y no sólo a las personas 
con discapacidad.

A pesar de los avances existentes 
desde la época en que a Ron Mace 
le tocó vivir, la Vicepresidenta de Co-
cemfe-Asturias dejó constancia de que 
hoy en día todavía muchas personas 
pueden afirmar que las ciudades no 
están diseñadas para todos y que los 
obstáculos y las barreras siguen exis-
tiendo en los edificios, el urbanismo, 
el transporte y la comunicación. 

Por último, Mónica Oviedo hizo un 
breve repaso por la normativa en la 
que se establece la igualdad de opor-
tunidades y no discriminación, DE-
SARROLLADA EN BASE A LA LEY DE 
IGUALDAD DE OPORTUNIDADES 
NO DISCRIMINACIÓN Y ACCESIBI-
LIDAD UNIVERSAL (LIONDAU), reco-
nociendo que aunque dichos textos 
legales nos permiten tener recogidos 

algunos ejemplos de diseño de productos y construcción del entorno, estéticos y utilizables para la mayor 
extensión posible de personas, independientemente de la edad, habilidad o estatus en la vida.

Hoy en día todavía muchas personas 
pueden afirmar que las ciudades no 
están diseñadas para todos y que los 
obstáculos y las barreras siguen exis-
tiendo en los edificios, el urbanismo, el 
transporte y la comunicación. 

nuestros derechos y nos da la posi-
bilidad de exigirlos, siendo España 
uno de los países con mayor número 
de leyes en esta materia, todavía nos 
queda el reto de conseguir la apli-
cación y cumplimiento íntegro de la 
normativa en vigor y la incorpora-
ción de los principios y la filosofía de 
la Accesibilidad Universal y el Diseño 
para Todos en nuestras vidas.

Dos ejemplos de 
Establecientos 

públicos accesibles

Botella de plástico
con diseño ergonómico

Mostrador accesibleItinerario peatonal
para todas las personas

El velcro de las 
zapatillas facilita su 

cierre y apertura

Marquesina con
información visual

y sonora

Plazas de aparcamiento
accesibles

Interruptor de 
dimensiones especiales

para ser accionado
no sólo con las manos
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Si analizamos el diagnóstico de la situación 
laboral del colectivo de las personas con 
discapacidad desde la estrategia Global de 
acción para el empleo 2008-2012, vemos 
como éste servicio sigue siendo no sólo útil 
sino absolutamente necesario: baja tasa de 
actividad, insuficiente creación de empleo, 
deficiencias en el cumplimiento del cupo de 
reserva e insuficiente calidad del empleo.

Los Servicios de Integración Laboral se de-
finen como unidades especializadas en la 
asistencia, información, formación, difusión, 
sensibilización e integración del colectivo de 
personas con discapacidad en el mercado 
de trabajo, así como del tejido empresarial y 
la sociedad en general.

nuestros beneficiarios principales son:
Personas con discapacidad demandantes de 
empleo y formación, a las que ofrecemos 
una atención individual y personalizada 
como apoyo en su búsqueda de empleo.

Las empresas, a las que ofrecemos un ser-
vicio de selección de personal, gratuito, 
especializado y en 48 horas.

754

391
  51
175
108

en esta época de crisis, desde el 
servicio de integración Laboral de 

cocemfe-asturias queremos 
dedicar este espacio a retomar 

nuestros principios y ver nuestros 
logros, como una forma de moti-
varnos a seguir y mejorar nuestro 

servicio día a día a pesar de las 
dificultades del momento.

el trabajo realizado por nuestro equipo multidisciplinar nos 
ha permitido en el 2009 alcanzar los siguientes objetivos:

El SERVICIO DE INTEGRACIÓN LABORAL
nuestra razón de ser

personas con discapacidad 
que reciben orientación laboral.
empresas visitadas.
personas con discapacidad que comienzan formación.
ofertas recibidas por el siL.
usuarios contratados.

Pero estos resultados no los hubiéramos logrado 
sin la confianza que en nosotros han depositado el 
servicio público de empleo (del que somos la única 
entidad colaboradora en materia de discapacidad), 
las administraciones locales con las que colabora-
mos en materia de formación y empleo, fundaciones 
y asociaciones, entidades dedicadas a la forma-
ción,  las empresas que demandan trabajadores con 
discapacidad a nuestro servicio y los propios deman-
dantes de empleo con discapacidad que acuden al 
Servicio de Integración Laboral para recibir asesora-
miento y apoyo en su búsqueda de empleo.

isidora soto García
orientadora Laboral cocemfe-asturias
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del jurado, al tiempo que patrocinó 
el invento denominado "silla Híbri-
da", de eduardo costa romero. Se 
trata de una silla de ruedas que carga 
sus baterías mediante el movimiento 
de los brazos, permitiendo con ello 
cubrir grandes distancias con menos 
esfuerzos. Eduardo recibió el premio 
de manos de mónica oviedo, Vice-
presidenta de Cocemfe-Asturias.

Nuestra Confederación ha querido 
incentivar no sólo el compromiso de 
estos jóvenes con los demás, sino 
también animarles a continuar por el 
camino de la Accesibilidad Universal 
y el diseño para todos.

Los Premios contaron este año con un 
gran número de patrocinadores. Al 

El pasado 12 de mayo tuvo lugar la entrega de premios a los ganadores del Sexto Certa-
men de Diseño y Discapacidad, INVENTA 2010, organizado por el Grupo de Investigación 
I3G, perteneciente al Área de Expresión Gráfica en la Ingeniería de la EUITIG de Gijón. 

INVENTA 2010
acto de entrega de los mismos asistió 
una nutrida representación institucio-
nal, que arropó con su presencia a 
los jóvenes estudiantes y a los orga-
nizadores, como los profesores Javier 
suárez Quirós y ramón Gallego, los 
"padres" del Certamen, al que este 
año se ha unido Carlos Fuentes, an-
tiguo alumno y en la actualidad Di-
rector de la Consultoría Estratégica de 
Diseño Industrial "Triciclo".

Desde Cocemfe-Asturias queremos 
felicitar tanto a los estudiantes que 
resultaron premiados, como a todos 
los que quisieron colaborar con sus 
creativas propuestas de diseño para 
intentar eliminar las barreras y hacer 
la vida más fácil a las personas con 
diferentes tipos de discapacidad. 

ENTREGA DE PREMIOS DEL CERTAMEN

en esta edición se ha batido el re-
cord de participación, siendo 67 

las propuestas presentadas, lo cual 
supone doblar el número de proyec-
tos presentados en relación con la 
edición anterior. 

Cocemfe-Asturias ha estado apo-
yando este certamen desde la prime-
ra convocatoria de los Premios, en 
2004, y este año ha formando parte 
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el presidente de la Confedera-
ción Española de Personas con 

Discapacidad Física y Orgánica 
(COCEMFE), mario García, ha sido 
distinguido con la Cruz de Oro de la 
Orden Civil de la Solidaridad Social 
en reconocimiento a su trayectoria 
personal ligada a las asociaciones 
que promocionan y luchan por la in-
tegración social de las personas con 
discapacidad física. El acto de entre-
ga tuvo lugar el pasado 24 de mayo, 
de manos de Su Majestad la Reina.
 
Mario García nace en El Entrego 
en 1957 y se traslada a Gijón sien-
do muy joven. En esa ciudad estu-
dia Ciencias Empresariales, y desde 
muy temprano se implica en el mo-
vimiento asociativo, desarrollando 
desde 1977 una intensa actividad 
en el campo de la discapacidad. 
Es Socio Fundador de la Unión de 
Discapacitados de Asturias, de la que 
es presidente desde 1989, y de la 
Federación de Discapacitados Físicos 
de Asturias (FEDAS), en la actualidad 
cocemfe-asturias, cuya presiden-
cia ejerce desde 1994. Desde 1999 
también lo es de cocemfe estatal, 

cargo que compatibiliza con el de vi-
cepresidente del cermi.

Este nuevo premio viene a reconocer 
los méritos de una persona luchadora 
infatigable, de ideas claras y firmes, 
plasmadas en una vida dedicada al 
objetivo, que persigue de forma apa-
sionada en favor de los derechos de 
las personas con discapacidad. Su 
trayectoria está definida por la auten-
ticidad, derivada del hecho de haber 
vivido en su propia persona la ma-
yoría de las situaciones cotidianas a 
las que se enfrenta un colectivo que, 
sin la constante labor de personas 
como Mario García, aún sufriría la 
marginación y la discriminación de 
una sociedad que hasta hace bien 
poco tiempo simplemente ignoraba 
su presencia.

Bajo su mandato al frente de CO-
CEMFE y del CERMI se materiali-
zaron numerosas y fundamentales 
medidas legislativas en favor de la 
mejora de las condiciones de vida 
de las personas con discapacidad 
de nuestro país, entre las cuales 
cabe destacar la Ley de Igualdad de 

Oportunidades, No Discriminación y 
Accesibilidad Universal (LIONDAU), 
la Ley de Protección Patrimonial, la 
Jubilación Anticipada para trabaja-
dores con discapacidad, el Segundo 
Plan de Empleo, la compatibilidad de 
las pensiones no contributivas con el 
trabajo, el IVA superreducido para 
vehículos destinados al transporte de 
personas con discapacidad, la Ley de 
Promoción de la Autonomía Personal 
y Atención a las Personas en Situa-
ción de Dependencia.

Por razón de sus cargos reside en 
Madrid, aunque viene a Asturias, 
cuando sus actividades se lo permi-
ten, para recarga las pilas, con sus 
amigos de siempre, en los escena-
rios de su juventud. Es una persona 
sociable, de amplio sentido del hu-
mor que le ayuda a enfrentarse con 
las grandes responsabilidades y las 
frustraciones que a menudo son in-
herentes a una tarea como la suya. 
Su optimismo y su actitud positiva 
ante la vida le ayudan en su búsque-
da constante de soluciones para los 
problemas con los que ha tenido que 
luchar a lo largo de la vida.  

Mario García 
galardonado con la CRUz DE ORO DE LA ORDEN CIVIL de la Solidaridad Social



serCapaz 39

C O N O C E r

r E P O r T A j E

Playas accesibles de Asturias

1. Servicio móvil (Previa petición). 2. (Vehiculo MR1 + silla anfibia). Datos de la Agencia Asturiana 
para la Discapacidad.

Playa de Salinas

Playa de La Palmera

Playa La Griega
Playa La Isla

Playa La Espasa

Playa de Poniente

Playa de Luarca

Playa de Toró
Playa de Barru1

Playa de Santa Marina2

Playa de Rodiles

Playa Los Campos

Playa de San Pedro
de Bocamar

Playa de Navia

Playa de 
San Xuan l´arena

Playa de Aguilar

Playa de Luanco

A. Local Avilés

A. Local. Candás

A. Local Llastres

A. Local Gijón

A. Local Luarca

A. Local LLanes

A. Local Ribadesella

A. Local Villaviciosa

Ayto. de Tapia

Ayto. de Cudillero

Ayto. de Navia

Ayto. de 
Soto del Barco

Ayto. de 
Muros del Nalón

Ayto. de Gozón

985 51 00 65

985 88 46 01

985 85 05 11

985 31 93 13

985 64 02 10

618 93 91 90

608 78 49 00

679 15 27 42

649 18 60 23

985 59 00 03

985 63 05 62

985 58 80 13

985 58 00 03

985 88 20 22

Castrillón
Avilés

Carreño
Candás

Colunga

Caravia

Gijón

Luarca

Llanes

Ribadesella

Villaviciosa

Tapia de
Casariego

Cudillero

Navia

Soto 
del Barco

Muros 
del Nalón

Gozón

El programa está dirigido a las 
personas que por diversas cir-

cunstancias se encuentren en una 
situación de movilidad reducida que 
les impida realizar un baño en el mar 
de forma autónoma  y no sólo va di-
rigido a personas con discapacidad, 
sino a todas las personas que se en-
cuentran en situación temporal de 
dificultad en la movilidad.

La silla Anfibuggy es segura y permite 
el desplazamiento por la arena y por 
el agua, además es de fácil manejo 
para las personas acompañantes.

a través de un convenio firma-
do con Cruz roja y con la cola-
boración del Cermi Asturias, 
la Consejería de Bienestar 
Social y Vivienda, ha pues-
to en marcha el programa de 
playas accesibles, contempla-
do como un recurso de ocio 
y tiempo libre para personas 
con movilidad reducida que 
posibilita el baño o paseo por 
la playa a través del apoyo de 
personal voluntario y una silla 
anfibia "anfibuggy".



40 serCapaz

C O N O C E r

E N T r E V I S T A

Simplemente valga una referencia al 
objetivo que siempre ha guiado este 
tipo de proyectos en Telefónica y es 
que las tecnologías se conviertan en 
una herramienta eficaz para que las 
personas con discapacidad logren 
acceder a una mejor calidad de vida 
disfrutando de más independencia. 
Así, conceptos como el de "diseño 
para todos" han sido siempre para 
nosotros el motor que ha permitido 
estar en constante innovación y de-
sarrollo de nuevas ideas tecnológicas 
para las personas con discapacidad.

Quiero destacar una iniciativa que 
hemos presentado recientemente, 
los Premios Telefónica Ability Awards, 
cuya finalidad es reconocer a aque-
llas empresas españolas que desa-

Cocemfe-Asturias es muy conscien-
te de la importancia que para las 
personas con discapacidad supone 
la formación y el acceso a las nue-
vas tecnologías de la información y 
la comunicación. Con la finalidad 
de favorecer el acercamiento a las 
mismas se firmó un convenio de 
colaboración con la Fundación Te-
lefónica. Este implicaba para Coce-
mfe la participación en el proyecto 
"red territorial de ordenadores 
adaptados a las personas con 
discapacidad", retadis, enmar-
cado en el plan avanza, de ámbi-
to nacional. RETADIS ha proporcio-
nado a Cocemfe dos ordenadores 
adaptados a las necesidades de las 
personas con discapacidad física y 
orgánica para facilitar la inserción 
laboral y social de estas personas. 
El convenio, cuyas actividades die-
ron comienzo en junio de 2007, ha 
sido renovado recientemente, y con 
este motivo hemos hablado con el 
director de Telefónica en Asturias, 
Javier Morocho, que ha visitado el 
Centro de Atención Integral de Co-
cemfe-Asturias, donde se encuen-
tran situados los ordenadores.

Director de Telefónica en Asturias
Morocho

Javierentrevista

P. ¿Podría decirnos desde cuándo, y en 
qué medida, Telefónica está comprome-
tida con la problemática social que ata-
ñe a las personas con discapacidad? 
El Grupo de empresas Telefónica S.A. 
lleva muchos años trabajando para, y 
con, las personas con discapacidad. 
No sólo desde el punto de vista de 
las nuevas tecnologías como parece 
lo más lógico, sino también en lo que 
respecta a su situación personal y so-
ciosanitaria. En este sentido, quiero 
recordar que Telefónica creo ATAM, 
la Asociación del Grupo Telefónica 
para la atención del las personas con 
discapacidad, ya en el año 1977.

En el campo de las nuevas tecnolo-
gías sería muy largo detallar todo lo 
realizado durante todos estos años. 

"Conceptos como el de "diseño para todos" han sido 
siempre para nosotros el motor que ha permitido estar 
en constante innovación y desarrollo de nuevas ideas 
tecnológicas para las personas con discapacidad".

40 serCapaz
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aplicación social de las tecnologías 
para colectivos con necesidades es-
peciales ha sido un eje prioritario de 
sus actividades. En concreto, actual-
mente podemos señalar que muchas 
de las iniciativas que se desarrollan 
dentro del programa de voluntaria-
do corporativo de Telefónica, ges-
tionado por la Fundación, se dirigen 
a propiciar que empleados activos 
o jubilados del grupo de empresas 
desarrollen sus actividades solidarias 
colaborando con entidades del mun-
do de la discapacidad. Este compro-
miso se concreta, por ejemplo, en 
cursos online a través de la platafor-
ma de teleformación de Telefónica 
para que los empleados aprendan a 
dar respuesta a las necesidades de 
las personas con discapacidad. Otro 
tipo de actuación se relaciona con 
la presencia física de voluntarios en 
eventos o actividades deportivas de-
sarrolladas por las asociaciones.

rrollan modelos de negocio sosteni-
bles e integran la discapacidad en su 
cadena de valor. 

Los Ability Awards se celebran en Ir-
landa, con el patrocinio de Telefónica 
O2 Irlanda, desde hace ya cinco años 
y han conseguido un gran impacto en 
el mundo empresarial y en la socie-
dad irlandesa. España es el primer 
país donde se exportan unos premios 
que nacieron con vocación interna-
cional y que se prevé que se celebren 
en próximos años en diversos países 
de Europa y Latinoamérica. 

P. ¿Cuáles serían, a partir de la situa-
ción actual, los pasos a dar para la ple-
na integración tecnológica de las per-
sonas con discapacidad?
Desde siempre se ha considerado 
que estas personas tienen una ba-
rrera añadida a las que tienen otros 
ciudadanos a la hora de acceder a 
la tecnología. No sólo por el hecho 
de tener una discapacidad sino tam-
bién por la manera en que antes se 
producían los avances tecnológicos, 
muchas veces sin tener en cuenta las 
necesidades de los usuarios.

Hoy día esa idea se va haciendo 
cada vez más incierta gracias a lo 
que he comentado antes, gracias al 
diseño para todos, por ello desde 
Telefónica lo que hacemos es man-
tener un contacto continuo con las 
asociaciones de la discapacidad, por 
ejemplo firmando convenios de co-
laboración con las principales aso-
ciaciones. Gracias a esta política nos 
mantenernos informados para que 
todos los proyectos que se ponen en 
marcha se hagan con el apoyo y la 
aportación de su conocimiento so-
bre las necesidades de los colectivos 
implicados en las aplicaciones tec-
nológicas. En este sentido, merece 
destacarse el que mantenemos con 
el CERMI, el Comité Español de Re-
presentantes de Discapacitados, que 
agrupa a todo el movimiento asocia-
tivo de la discapacidad.

P. ¿Qué proyectos relacionados con 
la discapacidad desarrolla Fundación 
Telefónica?
En el caso de Fundación Telefónica, 
desde su constitución, e incluso an-
tes a través de otra fundación ya des-
aparecida denominada Fundesco, la 
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aplicaciones y ayudas técnicas y el 
software necesario para asegurar las 
comunicaciones para el acceso a In-
ternet y para la interconexión con el 
resto de equipos de la red.

Se ha complementado la instalación 
de los ordenadores con la puesta en 
marcha de una página web (www.
retadis.es), de soporte y asistencia 
técnica, para aconsejar y recoger las 
consultas realizadas por cualquiera 
de las personas con discapacidad 
que utilizan estos ordenadores en 
todo el territorio nacional. Es lo que 
llamamos Centro de Atención a los 
Usuarios (CAU) con una red de cola-
boradores que a través de un foro o 
personalmente responden a las con-
sultas en el menor tiempo posible.

En definitiva, los objetivos del pro-
yecto van en consonancia con los 
del Plan Avanza, la alfabetización 
digital, aprovechando la experiencia 
de Telefónica en la adaptación de 
ordenadores para las personas con 
discapacidad.

Mónica Oviedo, Javier Morocho, Leli García con los usuarios del Proyecto Retadis,
en la visita a las instalaciones del Cai de Cocemfe-Asturias.

"El aspecto más positivo de todo 
el proyecto ha sido la creación de 
una red de asociaciones partici-
pando en un proyecto común".

Finalmente, en el campo de la tecno-
logía podemos identificar numerosos 
proyectos que facilitan el uso de las 
tecnologías en la vida diaria, como 
puede ser actualmente el proyecto 
RETADIS, presente en vuestro centro 
de Gijón, o la posibilidad de buscar 
empleo a través de Internet gracias al 
proyecto Mercadis.

P. ¿Cómo valora la labor social de or-
ganizaciones como COCEMFE, en 
especial en lo referente a la colabora-
ción con Telefónica en los diversos 
programas dirigidos a las personas con 
discapacidad?
La labor de las entidades de la 
discapacidad es tremendamente alec-
cionadora y merecen todo el apoyo 
que podamos darles. En concreto, 
con COCEMFE, a nivel estatal y con 
las diferentes agrupaciones de cada 
Comunidad Autónoma, hemos cola-
borado en diferentes áreas y desde 
hace tiempo, siempre en la línea de 
facilitar la adaptación de la tecnolo-
gía a sus necesidades particulares. 

Un ejemplo del tipo de colaboración 
que mantenemos con COCEMFE 
puede ser la búsqueda de empleo 
por Internet o su importante par-
ticipación en el uso y definición de 
aplicaciones de la tecnología para 
discapacidades físicas. De hecho en 
RETADIS, COCEMFE está presente 
en varias comunidades, entre ellas 
en Asturias.

P. En relación al PROYECTO RETADIS 
¿Cuáles son los principales beneficios 
para las personas con discapacidad?
Hemos citado varias veces el pro-
yecto RETADIS y ya es hora de dar 
más detalles sobre él. RETADIS es 
un acrónimo de la Red Territorial de 
ordenadores Adaptados a personas 
con Discapacidad. Es un proyecto 
enmarcado en el Plan Avanza que se 
inició en el año 2006. Se ha implan-
tado una red de centros equipados 
con tecnología adaptada a personas 
con discapacidad en las 17 Comu-
nidades Autónomas y en las 2 ciu-
dades autónomas de Ceuta y Melilla 
(26 Centros Autonómicos). Se han 
instado en cada Centro dos orde-
nadores adaptados con numerosas 

P. ¿Cuál es su evaluación del Proyecto 
Retadis, en el que la Fundación Telefóni-
ca y la propia Cocemfe trabajan desde el 
año 2006, para mejorar la calidad de vida 
de las personas con discapacidad y su 
mejor acceso a las TICs?
El aspecto más positivo de todo el 
proyecto ha sido la creación de una 
red de asociaciones participando en 
un proyecto común. Este tipo de red 
está suponiendo un enriquecedor in-
tercambio de experiencias por parte 
de profesionales que trabajan en la 
mejora de la calidad de vida de las 
personas con discapacidad y en su in-
tegración efectiva en la sociedad.

Mención especial hay que hacer a 
los voluntarios de Telefónica que es-
tán participando de forma altruista 
tanto de forma presencial acudien-
do a llos Centros como a través de 
correo electrónico.

finalmente, quiero destacar la im-
portante repercusión que ha tenido 
el proyecto en la población infan-
til, muy mayoritaria en los usuarios 
participantes en retadis. Los niños 
han sido los grandes beneficiarios 
de este proyecto. La tecnología ac-
túa de forma muy positiva en su 
desarrollo a nivel personal, escolar 
y social.
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si el mejor instrumento para lograr la inclusión social y luchar contra la po-
breza es el trabajo, ya que a través de el conseguimos derechos y deberes 

en la sociedad; su carencia conlleva inevitablemente consecuencias más allá 
de las económicas. 

Por medio del trabajo prevenimos las situaciones de exclusión social, aunque 
a veces no sea una plena garantía ya que si no conseguimos empleos de ca-
lidad estaremos ante trabajadores y trabajadoras con menos recursos, sin una 
estabilidad ni una verdadera inclusión social. 

Desde UGT consideramos imprescindible el desarrollo de un mercado de tra-
bajo integrador en una sociedad que promueva el empleo como derecho y 
oportunidad para todos, garante de unos ingresos y recursos adecuados para 
vivir dignamente. Es fundamental reformar medidas a favor del crecimiento y 
empleo, para frenar su perdida y apoyar los ingresos de las familias, y garanti-
zar la igualdad de trato y no discriminación en el acceso al empleo y su ejerci-
cio. Además debe mejorarse la implicación y coordinación desde los servicios 
públicos de empleo con otros como los servicios sociales de proximidad y de 
apoyo a las familias. 

La mejora de acceso en el empleo junto con la conservación del puesto de traba-
jo y la mejora de la inclusión de las personas menos favorecidas, son necesarios, 
propiciando la integración y reintegración en el mercado laboral, la lucha contra 
la discriminación y el fomento de la diversidad en el puesto de trabajo. 

Intervenir pues con apuestas estra-
tégicas para trasformar el modelo 
productivo, fortalecer y articular la 
negociación colectiva, crear una 
base industrial solida, mejorar el 
sistema educativo y formación 
profesional, y desarrollar la ley de 
dependencia, cuya aplicación de-
bería ser generadora de empleo, 
así como mejorar nuestro sistema 
público de protección social. 

Para finalizar entendemos que se 
debe prestar especial atención 
a las rentas más bajas, velando 
porque los ingresos mínimos sean 
suficientes en la línea de la Carta 
Social Europea para distanciar a 
aquellos trabajadores con salarios 
más bajos de los límites del umbral 
de la pobreza, y asegurar un em-
pleo de calidad, con salarios dig-
nos, en igualdad de condiciones y 
reduciendo la temporalidad en el 
empleo. 

Derecho y Oportunidad
La situación actual del mercado de trabajo viene caracterizada por 
los efectos de la crisis financiera y económica internacional que han 
puesto de manifiesto las debilidades del modelo productivo en el 
que se había basado el crecimiento económico en España. 

EmplEOcOmO
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el Paralímpico Asturiano, 
Juan Pablo Barcia Alonso, 

primer Remero integrado en el 
Plan ADOP del CPE, puso de 
manifiesto su superioridad fren-
te al resto de contendientes, en 
el Campeonato de España de 
Remo, disputado en Sevilla, este 
fin de semana, logrando además 
establecer una nueva mejor mar-
ca nacional: 5’15”29.

Con su victoria en el Campeonato 
de España 2010, el remero astu-
riano Juan Pablo Barcia, ha con-
seguido anotarse su tercer título 
nacional de modo consecutivo. 
Si en Castrelo do Miño (Orense) 
2009 se hizo con el primero, y 
apenas 6 meses más tarde logró 
apuntarse en su palmarés el Na-
cional In-Door 2010 en Tui (Pon-
tevedra), este fin de semana, en 
Sevilla, bajo un sol de justicia, se 
hizo con el entorchado de la pre-
sente temporada, consiguiendo 
enlazar así una racha de 6 victo-
rias consecutivas (de mayo 2009 
a Julio 2010), en las 6 pruebas 
organizadas por la FER, con el 
soporte financiero del CPE, para 

Campeonato de españa de Remo adaptado
textos: José alberto álvarez García.presidente de fedema

Juan pablo Barcia suma su tercer título consecutivo.

www.fedema.com

Remeros con discapacidad física 
(I y II Regata Nacional de Remo 
Adaptado; I Campeonato de Es-
paña en RemoErgómetro Adap-
tado; I Regata Open de acceso 
a la Selección; I y II Campeonato 
de España de Remo Adaptado), 
en dicho periodo de tiempo.

En cuanto a los resultados con-
cretos de dicha regata, indicar 
que tras el asturiano, cruzaron 
la meta el vasco Edorta de Anta 
(Club Remo Orio, 5’17”84); el 
cántabro Fermín Ahedo (Socie-
dad Deportiva Santoña Club 
Remo, 5’25”75); y en cuarta po-
sición el otro asturiano en liza, 
José Andrés Blanco (Club De-
portivo Cosa Nuesa, 5’53”04).

Ahora, al asturiano le espera un 
largo verano de intenso trabajo, 
para preparar durante las próxi-
mas 20 semanas, el asalto al úl-
timo obstáculo de esta tempora-
da; el Campeonato del Mundo, 
que se disputará sobre las aguas 
del Lago Karapiro (Nueva Ze-
landa), del 1 al 4 de noviembre 
próximo.

el palista del Club El Gaitero de Vi-
llaviciosa, Jonás García, logró este 

sábado en las instalaciones del Embal-
se de Trasona (Asturias), la medalla de 
plata en el Campeonato de Europa de 
Paracanoe (Piragüismo Adaptado), que 
por primera vez tienen esta modalidad 
integrada en su calendario. Jonás com-
pitió en la categoría LTA, para aquellos 
deportistas que pueden utilizar tanto sus 
extremidades superiores como inferio-
res, así como el tronco, siendo supe-
rado por el rumano Iulián Serban. La 
competición se disputó en la modalidad 
de K-1 y la distancia de 200 metros. La 
próxima cita para el palista asturiano 
será en el Mundial en la localidad pola-
ca de Poznan.

Jonás GaRCía, plata en el euRopeo de tRasona
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La prueba que se desarrolla con-
juntamente con el Campeona-

to de España para deportistas sin 
discapacidad, contó con la partici-
pación de cerca de un centenar de 
nadadores con discapacidad pro-
cedente de varias Comunidades 
Autónomas.

El único representante asturiano, del 
Club Deportivo Handisport Oviedo, 
Alejandro Álvarez se impuso en las 
tres pruebas en que participó, 50 y 
100 Libres, y 50 Mariposa. Para el 
avilesino era su tercera participación 
en esta competición y su progresión 
es evidente. Si en el nacional de Mé-
rida en el año 2008 finalizó 8º tan-
to en los 50 como los 100 Libres, el 
pasado año en Gijón ya logró dos 
medallas, plata en 100 Libres y bron-
ce en 50 Libres, siendo en Madrid el 
claro dominador en las tres distan-
cias en que tomó parte.

Campeonato de españa
esColaR de nataCión adaptada

Estas victorias son aún más impor-
tantes si cabe ya que esta com-
petición se desarrolla mediante el 
formato de multidiscapacidad por 
lo que el resultado va en función 
de la aplicación de la puntuación 
obtenida por el tiempo en relación 
al record del mundo de cada prue-
ba y clase funcional, de modo que 
Alejandro demostró ser el mejor 
nadador en esas pruebas de todos 
los participantes con independen-
cia de su discapacidad.

Alejandro cierra de este modo una 
extraordinaria temporada en la que 
no solo ha obtenido estos 3 oros 
sino que también se convirtió en los 
pasados Campeonatos de España 
en Oviedo en Campeón de Espa-
ña de 100 Mariposa Clase S6, algo 
extraordinario habida cuenta de 
que tan solo cuenta 13 años.

se disputó en madrid el cam-

peonato de españa escolar de 

natación adaptada para na-

dadores entre 12 y 16 años 

bajo la organización del con-

sejo superior de deportes.

El Polideportivo Municipal de Los 
Campos en Corvera, albergó du-
rante todo el sábado 12 de Junio el 
I Campeonato de Asturias de Billar 
Bola 8 en silla de ruedas, que coin-
cidió con el XII Trofeo DIFAC de la 
especialidad, contando con la parti-
cipación de 22 jugadores.

El campeón final fue Aladino Pan-
diella, quién se impuso en la final a 
Jorge Álvarez por 2/0. Pandiella ha-
bía eliminado en semifinales a José 
Alberto Álvarez por 2/0 mientras 
Jorge Álvarez hacía lo propio con 
Javier Rubio por 2/1. En la disputa 
del tercer y cuarto puesto, Rubio se 
imponía 2/0.

El Alcalde de Corvera, d. Luís Belar-
mino moro, estuvo presente en bue-
na parte de la competición, si bien en 
el acto oficial de entrega de trofeos, 
fueron la la Concejala de Deportes, 
dña. maría cinta mantaras y la 
Concejala de Educación y Servicios 
Sociales, dña. silvia maría noguei-
ra, las que acompañaron al vicepre-
sidente de DIFAC, d. Julián Valdavi-
la en dicha tarea. La prueba estuvo 
organizada por difac, contando 
con la colaboración de fedema y el 
patrocinio del ayto. de corvera y la 
dirección General de deportes.

i Campeonato de astuRias 
de BillaR Bola 8 en silla 
de Ruedas. Xii tRofeo difaC
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Alejandro Álvarez.

tras superar al alicantino Francisco Ángel Soriano por dos 
puntos, para una puntuación total de 554 puntos. Ade-

más, el tirador del Club Principado fue subcampeón en Pis-
tola Deportiva, con una puntuación de 550, a cuatro puntos 
del título y también segundo en Pistola Libre, donde logró su 
mejor marca de la temporada, 519 puntos, mejorando las 
puntuaciones de la Alicante World Cup de hace unos días y 
teniendo una óptima puesta a punto de cara al Mundial de 
este verano.

José luís maRtínez, Campeón de la Copa del Rey en pistola aiRe
José Luís martínez obtuvo en el campo de tiro de 

canto Blanco, en tres cantos (madrid), el título de 

campeón de la copa de s.m. rey de tiro olímpico 

en la modalidad de pistola aire.
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La ministra de Sanidad y Política So-
cial, Trinidad Jiménez, confirmó en la 
clausura de la Asamblea General de 
la Confederación Española de Perso-
nas con Discapacidad Física y Orgá-
nica (COCEMFE) que la reforma de 
la Ley de Propiedad Horizontal, para 
que las comunidades de vecinos asu-
man el gasto de las obras de accesi-
bilidad en los edificios "está a punto 
de ver la luz".

En cuanto a la Ley de Autonomía Per-
sonal y Atención a las Personas en Si-
tuación de Dependencia explicó que 
previsiblemente "estará totalmente 
desarrollada en 2013".

PromoCiÓn del 
VolUntAriAdo
Cocemfe-Asturias, a través de su 
Fundación pone en marcha un Pro-
yecto de Promoción del Voluntaria-
do, financiado por la consejería de 
Bienestar social y Vivienda.

El fin último de Cocemfe-Asturias es 
Mejorar la Calidad de Vida de las 
personas con Discapacidad y muy 
especialmente de aquellas que for-
man parte de nuestros recursos resi-
denciales, fomentando en la medida 
de lo posible su autonomía perso-
nal. El Papel de la persona voluntaria 
será el apoyo a los profesionales de 
la entidad en el desempeño de sus 
actividades así como el acompaña-
miento a los usuarios en aquellas ac-
tividades de ocio y tiempo libre que 
quieran realizar fuera del centro.

Las actuaciones se llevarán a cabo en 
las instalaciones del centro de aten-
ción integral y de día (Viesques, Gi-
jón) y de la Vivienda con apoyos de 
La felguera de cocemfe-asturias.

Todas las personas interesadas pue-
den ponerse en contacto con el Área 
Social de Cocemfe-Asturias, llaman-
do al teLÉfono 985 391 633, en 
horario de 8.00-15.00 horas o a tra-
vés del siguiente correo: 

areasocial@cocemfeasturias.es

trinidAd JiméneZ ClAUSUrA lA ASAmBleA de CoCemfe
La Ministra que estuvo acompañada 
por el Director General de Coordi-
nación de Políticas Sectoriales sobre 
la Discapacidad, Jaime alejandro 
martínez, que animó a la entidad a 
continuar con su labor, destacando 
la vertiente reivindicativa del movi-
miento asociativo.

En la Asamblea estuvieron represen-
tadas más de 1.600 asociaciones de 
toda España y entre otros asuntos de 
interés, se aprobó la incorporación 
a COCEMFE de la Confederación 
de Mujeres con Discapacidad y CO-
CEMFE Valladolid (FECOVAL).

Mónica Oviedo, Trinidad Jimenez y Mario García durante la Asamblea de COCEMFE. 

X UniVerSidAd téCniCA de CoCemfe
Como cada año COCEMFE ha puesto en marcha la uniVersidad tÉc-
nica que este año cumple su x edición, los cursos están dirigidos a los 
responsables de las entidades miembro, técnicos de las mismas así como 
voluntariado y personal colaborador que participa en ellas.

El objetivo es potenciar la eficacia y la calidad en la prestación de servicios y 
programas propios de las entidades participantes en diversas materias como 
la salud, el empleo, la accesibilidad, etc.

La Universidad Técnica de Cocemfe que se celebrará en el Castillo de San 
Servando de Toledo, viene avalada tanto por la amplia acogida que han 
tenido las anteriores ediciones, como por la muy positiva valoración que de 
cada una de ellas se ha hecho, consolidándose este proyecto como uno de 
los puntos fuertes de las acciones que realiza Cocemfe.



CAmBio de direCtor en lA 
AGenCiA AStUriAnA PArA lA 
diSCAPACidAd 
El Consejo de Gobierno del Princi-
pado de Asturias ha nombrado el 
pasado 14 de julio, a Luis Miguel 
Fernández Romero, nuevo director 
de la AGENCIA ASTURIANA PARA LA 
DISCAPACIDAD, en sustitución de Ja-
vier Antuña.

Fernández Romero, (Avilés, 1969) es 
graduado social y trabaja en el sec-
tor privado. Fue director de la Agen-
cia de Emigración y concejal en el 
ayuntamiento de Lena.

PremioS CoCemfe
COCEMFE, celebró el 18 de junio en 
Madrid, con el patrocinio de obra 
social "la caixa", la gala de entrega 
de los Premios que llevan su mismo 
nombre.

el ayuntamiento de santander, fue 
premiado por su labor en pro de la ac-
cesibilidad y la progresiva igualdad de 
oportunidades, recogió el premio el 
alcalde de la ciudad, iñigo de la ser-
na Hernáiz. el alcalde de Vigo, abel 
caballero, recogió el galardón a la 
Corporación Local por el desarrollo 
de diferentes programas encaminados 
a solventar los distintos problemas con 
los que se encuentran en su día a día 
las personas con discapacidad. 

carrefour recibió el Premio Empresa 
por el apoyo de su Fundación, a lo 
largo de los últimos años, a diferen-

tes programas de la Federación Es-
pañola de Asociaciones de Espina 
Bífida e Hidrocefalia (FEBHI). 

En la categoría de Medio de Comuni-
cación Social, La sexta fue galardo-
nada por la sensibilidad mostrada en 
sus contenidos por los temas sociales 
y concretamente los referidos a las 
personas con discapacidad. 

La duquesa de alba, cayetana fitz-
James stuart, debido a su imposibili-
dad de acudir a la ceremonia recibi-
rá, en un acto que tendrá lugar en los 
próximos días en el Palacio de Liria, 
el galardón a la Trayectoria Humana 
como reconocimiento a su apoyo in-
condicional a las personas afectadas 
por Esclerosis Múltiple a través de su 
colaboración, durante 16 años, con 
AEDEM-COCEMFE. 

lA otA en el díA 
internACionAl del mUSeo 
El pasado 1 de junio en el marco de 
las celebraciones llevadas a cabo 
por la Dirección General de Turis-
mo y Patrimonio Cultura en el día 
internacionaL deL museo Co-
cemfe-Asturias, participó en una jor-
nada, impartiendo una charla sobre 
accesibilidad bajo el título "¿Pode-
mos Todos Participar en los Museos? 
a cargo de david férnández técnico 
de la OTA de nuestra entidad.
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ingredientes para 4 personas:
8 filetes de anchoas del Cantábrico, 2 pimientos rojos 
de Isla, 1 cebolla roja, vinagre de vino blanco, aceitunas 
negras, aceite de oliva y sal.

V I V I r
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ingredientes para 4 personas:
4 rodajas de bonito de 200 g cada una, 1 cebolla, 1 kg 
de tomate, 2 dientes de ajo, aceite de oliva, un poco de 
azúcar y sal.

elaboración: 
Verter aceite en una cazuela puesta al fuego, añadir la ce-
bolla y el ajo picados. Cuando se haya hecho todo suave-
mente, se agregan las rodajas de bonito.

Casi a punto, retirar el bonito y poner en la cazuela el 
tomate troceado, un poco de sal y azúcar. la preparación 
se mantiene a fuego lento, hasta que esté bien hecha.

Después se pasa esta salsa por el chino, se vierte de nue-
vo en la cazuela y se incorpora el bonito, previamente 
desprovisto de su piel y desespinado. Tras unos 8 ó 10 
minutos de cocción, junto con la salsa, servir caliente 
cuando esté en su punto.

Ensalada de
 pimientos 
y anchoas

Bonito con tomatE

cUaJaDa DE QUESo
ingredientes para 4 personas:
200 g de queso fresco de cabra 
murciano, 3 huevos, 1 vaso de le-
che, 1/2 bote pequeño de leche 
condensada, 1 vaso de nata líqui-
da, miel para bañarlo y nueces 
peladas.

elaboración: 
Bien desmigado el queso, se pone 
en la batidora y se da unas vueltas. 
Después se le añaden los huevos, 
la leche, la nata y la leche conden-

sada batiéndolo todo bien hasta 
conseguir una crema consistente.

El molde se prepara untándolo bien 
de mantequilla, se vierte luego la 
crema y se tapa con papel aluminio 
para llevar la preparación al hor-
no durante 45 minutos. Cuando se 
haya horneado, se retira del horno 
y se deja que enfríe. Cuando haya 
cuajado, se desmolda, se baña 
con la miel y se sirve adornada con 
nueces enteras o en pedacitos.

elaboración: 
Asamos los pimientos con una 
cucharadita de aceite y una pizca 
de sal. Se pasan por el horno a 
180 ºC, dándoles la vuelta a 
medida que se dora la piel.

Después se pelan y se abren 
para colocarlos en una fuente. 
Encima de cada uno colocamos 
las anchoas, se añaden la cebolla 
cortada en tiras y se decora todo 
con las aceitunas.

En un vaso se bate enérgicamente 
aceite -hasta poco más de su 
mitad-, un chorro de vinagre y la 
sal para, con esta preparación, 
rociar la ensalada y aderezarla.
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CONOCERáS AL HOMBRE DE 
TUS SUEñOS. de Woody allen

Protagonizada por:
Antonio Banderas, Josh Brolin, 

Anthony Hopkins, Gemma Jones.

Historia de dos matrimonios, el de 
Alfie y Helena y el de su hija Sally 
y su marido Roy, y de cómo sus 
pasiones, ambiciones y obsesiones 
les van acarreando problemas y 
desvaríos. 

Después de que Alfie deje a Helena 
en busca de la juventud perdida y 
tras las faldas de una call-girl de 
espíritu libre llamada Charmaine, 
Helena deja a un lado la cordura da 
la espalda a la sensatez y sucumbe 
a los extravagantes consejos de 
una adivina embaucadora. 

Cine

pLAySTATiON iii

demon's souLs

Demon's Souls presenta un mundo de fan-
tasía oscura como siempre ha sido. Ca-
balleros, dragones, demonios y muchas 
muertes por todos lados. Aunque, al prin-
cipio, el título amaga con tener una narra-
tiva profunda y detallada, ya que hace un 
gran trabajo en explicar el estado actual 
del reino y tu objetivo en el juego, poco 
pasa hasta que la narrativa desaparece 
por completo. A lo largo de la aventura 
tienes algunos diálogos, pero no mucho 
más que eso. Esto puede ser un poco de-
cepcionante, pero hay suficiente contenido 
como para no extrañar algún tipo de na-
rrativa que una los hilos.

libro
SiETE ViDAS

JoHn GrisHam 
Siete vidas reúne siete mara-
villosas historias dotadas de 
una enorme fuerza narrativa 
que atrapan al lector y ponen 
de manifiesto la capacidad 
del autor para retratar a las 
personas más indefensas. En 
ocasiones cómicos, otras ve-
ces emotivos y, siempre, muy 
entretenidos, los relatos de 
Siete vidas están colmados de 
protagonistas muy especiales 
que quedarán en la memoria 
de los lectores y que ilustran 
con gran realismo la vida en 
Ford County, Mississipi.

Videojuego



frater (Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad)
C/ San Isidoro, 2 bajo Izda. 33003 Oviedo 
tlf.: 985 207 507 - e mail: frateroviedo@hotmail.com

uma (Unión de Discapacitados del Principado de Asturias)
C/ Balmes, 19 bajo. 33204 Gijón
tlf./fax: 985 360 438 - e-mail: info.uma@telefonica.net

difac (Discapacitados Físicos de Avilés y Comarca)
C/ Sabino Álvarez Gendín, 26 bajo. 33402 Avilés
tlf./fax: 985 551 501 - Web: www.difac.es
e-mail: difac95@yahoo.es / difac95@difac.es

aadem (Asoc. Asturiana de Esclerosis Múltiple)
C/ Monte Gamonal, 37 bajo. 33012 Oviedo
tlf./fax: 985 288 039 - Web: www.aadem.org 
e-mail: aadem@aadem.org

fQ (Asoc. Asturiana contra la Fibrosis Quística)
C/ Jacinto Benavente, 13. 33013 Oviedo. tlf.: 985 964 592 fax: 984 
187 290 - Web: www.fqasturias.org - e-mail: info@fibrosis-asturias.org 

aHemas (Asoc. de Hemofilia de Asturias)
Hospital Central. C/ Julián Clavería, s/n. 33006 Oviedo
tlf.: 985 230 704 - fax: 985 600 355 - e-mail: info@ahemas.org

asociación parkinson asturias
C/ Amsterdan, 7 bajo. 33011 Oviedo
tlf.: 985 237 531 - fax: 984 081 868
Web: www.parkinsonasturias.org
e-mail: aparkas@parkinsonasturias.org / aparkas@hotmail.com

accu-asturias (Asoc. Enfermos de Crohn y Colitis Ulcerosa) 
C/ La Paz, 1 bajo. 33209 Gijón. tlf. 985 091 237 - fax: 984 190 155
Web: www.accuasturias.org - e-mail: info@accuasturias.org

aLcer (Asoc. para la Lucha contra las Enfermedades Renales)
C/ Emilio Rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 Oviedo
tlf./fax: 985 256 250 - Web: www.alcer.org
e-mail: alcerasturias@asturias.infonegocio.com

eLa principado (Asoc. Contra la Esclerosis Lateral Amiotrófica) 
C/ San Rafael, 22 bajo dcha. 33209 Gijón. 
tlf.: 985 163 311 fax: 984 190 615
e-mail: elaprincipado@telecable.es - Web: http://www.ela-principado.es/

cÉBrano (Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral Sobrevenida) 
Los Campos del Cotayu, s/n. 33936 Carbayín Alto (Siero)
tlf./fax: 985 726 470
Web: www.cebrano.org - e-mail: info@cebrano.org

aenfipa (Asociación de Enfermos de Fibromialgia y 
Fatiga Crónica del Principado de Asturias)
Centro Social el Cristo. C/ Burriana, 1 bajo. 33006 Oviedo
tlf.: 687 469 175 - Web: www.fibromialgia-asturias.org
e-mail: info@fibromialgia-asturias.org

aLas (Asociación Lúpicos de Asturias) 
C/ Instituto, 17 2º A. 33201 Gijón
tlf.: 985 172 500 - fax: 985 170 538
Web: www.lupusasturias.org - e-mail: lupusasturias@telefonica.net

prámaro (Asoc. Prámaro para la Integración de los Discapacitados) 
Casa de Cultura. C/ Cerro de la Muralla, s/n. 33820 Grado
tlf.: 657 138 199 - e-mail: asociacionpramaro@yahoo.es

asnefi (Asociación Asturiana de Neurofibromatosis) 
Hotel de Asociaciones de Santullano
Avda. Fernández Ladreda, 48. 33011 Oviedo
tlfs.: 985 201 360/605 357 665 - fax: 985 218 000
e-mail: inma@asnefi.org

amdas-La fonte (Asoc. de Mujeres Discapacitadas de Asturias)
Ctro. Mpal. La Arena. C/ Canga Argüelles, 16-18. Gijón
tlfs.: 984 297 444/626 178 445 - fax: 984 297 445
Web: http://amdaslafonte.com - e-mail: amdaslafonte@hotmail.com

aptaa (Asoc. para la Promoción del Turismo Adaptado Asturiano)
C/ Vetusta, 26 - Local 2. 33008 Oviedo. tlf.: 629 877 649
Web: www.asturiasadaptada.org - e-mail: nacho@asturiasadaptada.org

adeapa (Asociación de Espondilíticos Asturianos) 
Centro de Rehabilitación del Hospital Ctral. de Asturias
(4ª Planta). Avda. del Cristo, s/n. 33006 Oviedo
tlfs.: 985 322 157/238 755 - fax: 985 238 755
Web: www.adeapa.com - e-mail: info@adeapa.com

asGudi (Asociación Güerne Discapacidad)
Ctra. Valdepares - San Juan de Prendonés, s/n 
33476 Valdepares (El Franco) - tlf./fax: 985 637 792
e-mail: asgudi@hotmail.com

asempa (Asoc. de Enfermos Musculares del Principado de Asturias)
C/ Gaspar García Laviana (esq. Severo Ochoa) 
bloque 40, portal 1. 33210 Gijón
tlf./fax: 985 165 671 - e-mail: asemasturias@hotmail.com

apaci (Asoc. de Padres y Amigos de Cardiopatías Infantiles de Asturias)
Parque Ave Mª s/n, Centro Social de Otero. 33008 Oviedo
tlfs.: 984 281 091 / 630 145 659
Web: www.apaci.es - e-mail: apaci@telecable.es

asociación corea Huntington de asturias
C/ Fernández de Oviedo, s/n
(Centro Social Javier Blanco). 33013 Oviedo
tlf.: 687 481 943
e-mail: acoreahas@yahoo.es

asociación asturiana de ataxias "covadonga"
C/ Covadonga, 22-2º. 33201 Gijón
tlf.: 985 097 152
e-mail: feramado@telecable.es

atHa (Asoc. de Trasplantados Hepáticos de Asturias)
C/ Rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 Oviedo
tlf.: 985 233 504  
e-mail: athasturias@gmail.com

adamG (Asoc. de Afectados por Miastenia Gravis)
C/ Peñasanta de Enol nº 7. 33012 Oviedo 
tlf.: 985 233 504  
e-mail: asociacionmiasteniagravis@hotmail.com

ASOCIACIÓN ASTURIANA DE ATAXIAS
“COVADONGA”

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

directorio de asociaciones federadas a cocemfe-asturias

SUBSCriPCioneS Y ColABorACioneS: telf. 985 396 855 - comunicacion@cocemfeasturias.es





Agencia Asturiana para la Discapacidad. Plaza de América Nº 6 - 1º A. 33005 Oviedo. 
Teléfono: 985 10 63 19. Fax: 985 66 89 68. E-mail: agenciadiscapacidad@princast.es


